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ВЫХОДЯ НА РЫНОК, 
НЕ ЗАБЫВАЙ 

О СВОИХ КОРНЯХ 
Ремонтная служба Чернобыльской АЭС делает 

весьма успешные шаги по оказанию услуг 
за пределами станционной промплощадки. 

Это должно стать своеобразной репетицией 
перед самостоятельным появлением 

ремонтников на рынке 
>• Недавно в адрес генераль-

v ного директора Чернобыльской 
АЭС Виталия Толстоногова по-
ступило письмо с Хмельницкой 
атомной электростанции: 

"Выражаем Вам большую 
''знательность за предостав-

ленную ОП "Хмельницкая АЭС" 
помощь в ремонте арматуры 
турбинного отделения и свар-
ных соединений трубопроводов 
реакторного отделения, — пи-
шут заместитель главного инже-
нера ХАЭС по-ремонту А.Тара-
сов и начальник цеха централи-
зованного ремонта С.Болотный. 
— Командированный с Черно-
быльской АЭС персонал пока-

зал высокий профессионализм 
и техническую грамотность, все 
работы были выполнены в крат-
чайшие сроки и с отличным ка-
чеством. 

Учитывая высокий профес-
сионализм специалистов цеха 
централизованного ремонта 
Чернобыльской АЭС, а также 
техническую оснащенность 
оборудованием и спецоснаст-
кой, мы надеемся на дальней-
шее плодотворное сотрудниче-
ство с Вами по ремонту обору-
дования и трубопроводов". 

Понятно, получать благо-
дарность в свой адрес всегда 
приятно. Но прежде надо хоро-

шо потрудиться. О сегодняшних 
заботах и предстоящих делах 
чернобыльских ремонтников 
рассказал на очередном соци-
ально-производственном опе-
ративном совещании исполня-
ющий обязанности заместителя 
главного инженера станции по 
ремонту, начальник цеха цент-
рализованного ремонта Борис 
Куценко. Вот некоторые его 
мысли. 

РЕМОНТНИКАМ 
ОТДЫХАТЬ НЕКОГДА 

Порой бытует мнение: когда 
не идет ремонт энергоблока, 
ремонтная служба отдыхает. 

Внеремонтный период — пора 
напряженная, если люди по-на-
стоящему заняты и увлечены 
своим делом. 

— Сейчас оборудование ра-
ботает устойчиво,— говорит Бо-
рис Леонидович.— Надеюсь, что 
планового и внепланового ре-
монтов с остановкой блока до 15 
декабря не будет. Тем не менее, 
ремонтная служба выполняет 
все регламентные работы по 
техническому обслуживанию и 
ремонту оборудования в соот-
ветствии с годовым планом-гра-
фиком; устраняет дефекты на 
действующем оборудовании, ко-
торых, к счастью, сейчас немно-

го; ликвидирует замечания над-
зорных и инспектирующих орга-
нов по всей промплощадке (их 
накопилось очень много, но, на-
деюсь, что к 15 декабря со все-
ми управимся); проводит мелкие 
доработки и реконструктивные 
работы. На этой неделе плани-
руется реализация доработки 
проекта компенсации вибровоз-
действия на главные предохра-
нительные клапаны. Служба из-
готавливает пеналы для отрабо-
танного ядерного топлива — 20 
пеналов в неделю (если позво-

ляет подвозка труб) — и выпол-
няет массу других заказов по 
металлоизделиям — всего око-

ло 2 тысяч единиц в месяц. 
Кроме того, отделение грузо-

подъемных машин оперативно 
эксплуатирует и обслуживает 
412 грузоподъемных кранов и 44 
лифта. 

В летние месяцы ведутся ра-
боты в Славутиче — в его жи-
лых кварталах, горисполкоме, 
милиции, управлении жилищно-
коммунального хозяйства, а 
также в центре управления про-
тивоаварийными действиями. 
Большинство из них уже выпол-
нены, некоторые вошли в фазу 

завершения. 

(Окончание на стр. 2) 

Обл. CTK (ДОСААФ) 
I - Чернигове приглашает 

j h u К У Р С Ы ВОДИТЕЛЕЙ 

Цена — 175 грн. 
Начало занятий: 

дневная группа - 21 августа 
вечерняя группа - 21 августа 
>елерадиомастера дн. -5 сентября 

,-іелерадиомасгера веч. -31 октября 
лиц ППД-П >*Ц26й088от 10 06 97 

ул. Комсомольская, 49, к. 20, 
т е л . 4 - 0 0 - 4 2 

Требуется 
на постоянную 
работу в г . Славутиче _ 

Завскладом 
Требование: опыт работы, 
Полный рабочий день 
Оплата: оклад (170 грн.) 
на испытательный срок 

т. 2-41-61 
с 18.00 до 19.00 

СТАНДАРТ 
М А Г А З И Н : П О Р , 1 0 4 , Работаем: с 10м до 19°°6ез перерыва и выходных 

• СТРОИТЕЛЬНАЯ ХИМИЯ; CERESIT, ПОЛИРЕМ, VETONIT, KNAUF. 
• ЛАКИ, КРАСКИ, ЭМАЛИ: Чехия, США, Германия, Украина 
• ОБОИ RASH, КЛЕЙ для обоев (Германия) 
• ПОДВЕСНЫЕ ПОТОЛКИ AMF, ARMSTRONG (Германия. США) 
• ПОДВЕСНЫЕ ПОТОЛКИ ИЗ СТИРОПОРА (Германия) 
• ОБЛИЦОВОЧНЫЕ ПАНЕЛИ, ФУРНИТУРА, ГМПСОКАРТОН, 

• ИНСТРУМЕНТ, ИЗОЛЯЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛ^ 1S0VER, 
ВЕНТИЛЯЦИОННЫЕ РЕШЕТКИ 

• ЛИНОЛЕУМ: ( 1 . 5 , 2 , 2 . 5 , 3 , 3 . 5 , 4 м) 

• ПЛИТКА: ОБЛИЦОВОЧНАЯ д/пола, 
БОРДЮРЫ, ДЕКОРЫ: 
Испания, Чехия, Словакия, 
Украина, Беларусь, 

• САНТЕХНИКА: (в ассортимент, 7 цветов) 
Испания. Чехия, Египет, Украина. 

• ВАННЫ: СТАЛЬНЫЕ, АКРИЛОВЫЕ 
Германия, Словакия, Канада 

шзшл 

ОПТОВЫЕ С К И Д К И . БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА 
ОПТ и РОЗНИЦА в магазине " С Т А Н Д А Р Т " 
тел. (0462) 164-619 E-mail: Standart@mail.cri.ua 

СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 

• ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
• КОМПЛЕКСНЫЙ РЕМОНТ 
• СТРОИТЕЛЬСТВО. ПОД КЛЮЧ 
^ ДИЗАЙН ИНТЕРЬЕРОВ 
• ПОЛНАЯ КОМПЛЕКТАЦИЯ 

МАТЕРИАЛАМИ 

;ондиционеры бытовые/офисные, 
оконные, сплит-системы от ведущих фирм 
ШІТАСНІ. FUJITSU, TOSHIBA. PANASONIC, 

» > ї : MITSUBISHI... 
1 Монтаж иїпуско-нарадка. консультации, 

МиНВ™)1* и 
'̂ &<fcpeOHRt22, R-12 

'гМИНЕРАЛЬНАЯ -f— 
СЛАДКАЯ ВОДА < 

ОТ 0,80 ГРН. 

ЧАЙ, КОФЕ 
70 НАИМЕНОВАНИЙ 

ПИВО ЧЕРНИГОВСКОЕ 
"ОБОЛОНЬ" 

ОТ 0,91 

КОНСЕРВЫ 
РЫБНЫЕ, МЯСНЫЕ 
В АССОРТИМЕНТЕ 

И МНОГОЕ ДРУГОЕ 

ФОРМА ОПЛАТЫ ЛЮБАЯ 
і ЛИЦ. № 001547 АО ! 

КАНЦТОВАРИ 
; Т Э [ Э Г : О В а ; М а р К а ; 
опт та роздріб 

Ножному 

•лки/пцю 
-f •••• Г 

'кожнлмч 

І н У / Є / А 

ГОО-м-ч 

-JVPU3. 

1000-м.ч 

, покупцю -

сиэтлтиз 
•W1ШШШ 

ТЕХНИКА НА ЛЮБОЙ ВКУС 
от ведущих фирм производителей 
автомагнитолы от 330 грн. 
холодильники от 1150 грн. 
телевизоры 760-4150 грн. 
магнитолы ..150-940 грн. 
музыкальные центры 645-4365 грн. 
стиральные машины от 1190 грн. 
газовые и электроплиты...от 700 грн. 

т. 7 -26-1 ЗТ.Ц. "Дружба", 1 этаж 
V; 

mailto:Standart@mail.cri.ua
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ВЫХОДЯ НА РЫНОК, НЕ ЗАБЫВАЙ О СВОИХ КОРНЯХ 
(Начало на стр. 1) 

ВЫСОКИМИ 
ТЕХНОЛОГИЯМИ 

НЕ ПРИКРОЕШЬСЯ 
— Две наши бригады были от-

правлены в командировку на 
Хмельницкую АЭС, где выполни-
ли большие объемы работ,— про-
должает Борис Куценко.— Брига-
да арматурного отделения проде-
монстрировала возможности на-
шей современной высокопроизво-
дительной оснастки и с высоким 
качеством выполнила ремонт бо-
лее 100 единиц арматуры. Брига-
да монтажно-сварочного направ-
ления провела монтаж и ремонт 
более 150 стыков. Качество работ, 
по оценке специалистов ХАЭС, 
очень высокое, и в будущем они 
планируют приглашать в качестве 
подрядчиков персонал только 
нобыпьской станции. 

ЗГИС по ремонту Ривненской 
АЭС, который приезжал к нам, а 
также наблюдал за работами на-
ших специалистов в Нетешине, 
сказал примерно следующее: "Мы 

"думали, что вы просто прикрывае-
тесь высокими технологиями, со-
временной оснасткой, делаете 
себе рекламу. Но вы действитель-
но не на три—на пять голов выше 
нас". 

В будущем цех централизован-
ного ремонта ЧАЭС планирует рас-
ширить "географию" своей дея-
тельности. Уже сейчас ведутся 
переговоры с руководством Смо-
ленской атомной станции в России 
по вопросу участия персонала ре-
акторного, монтажного и сварочно-
го участков в замене технологичес-
ких каналов на САЭС. Выезд на-
ших представителей для оконча-
тельного согласования задержива-
ется, поскольку на АЭС России 
действуют режимные мероприя-
тия относительно посещения 
промплощадок иностранными 
гражданами. Надеемся в августе 
получить разрешение на посеще-
ние Смоленской станции. 

Также поинимаем участие в 
тендере на массовую замену па-
рогенераторов на блоках ВВЭР. 

Первое заседание тендерной ко-
миссии проходило на Южно-Укра-
инской АЭС. Наша станция нахо-
дится в приоритете, поскольку ее 
поддерживает собственник блоков 
— Ю-У АЭС. Впечатленные наши-
ми успехами в автоматической 
сварке, южноукраинцы собирают-
ся отказаться от всех подрядчиков 
и только с помощью наших специ-
алистов выполнять все работы. 
Нам предлагаются объёмы работ 
по обвязке парогенератора, со-
ставляющие монтаж около 100 
трубных соединений. 

После выхода организационно-
го приказа на нашей станции ра-
ботает группа по организации ре-
монтного предприятия. Сейчас 
вплотную приступили к рутинной 
работе по разработке организаци-
онных и учредительных докумен-
тов. О результатах говорить еще 
рано. Но уже сейчас очевидно, что 
самой сложной является экономи-
ческая часть вопроса... 

НЕ КИУМОМ ЕДИНЫМ 
Да, для создания предприятия, 

способного выжить в условиях ры-
ночной экономики, понадобятся ог-
ромные усилия. И это хорошо осоз-
нает г-н Куценко. Кстати, недавно 
ему довелось принять участие в 
работе международной конферен-
ции по проблемам технического 
обслуживания и ремонта АЭС и по-
вышения коэффициентов исполь-
зования установпенной мощности 
(КИУМ), которая проходипа в Мос-
кве. Впечатления от этой поездки 
существенно дополняют понима-
ние перспектив, открывающихся 
перед ремонтниками. 

— Присутствовали более 120 
делегатов, практически от всех 
стран Московского центра Всемир-
ной ассоциации операторов АЭС, 
в том числе делегации от всех 
бывших республик СССР, где есть 
ядерные энергетические установ-
ки,—говорит Борис Леонидович.— 
Примечательно, что в России при-
нята программа развития промыш-
ленности до 2050 года и поогоам-

ма развития атомной энергетики 
до 2020 года. Новый министр атом-

ной энергетики г-н Адамов пред-
ставил два программных доклада: 
в Госдуме и на заседании прави-
тепьства. Программы одобрены и 
приняты. Здесь видна ясная цель. 
Все работники российской атом-
ной энергетики воодушевлены 
принятыми решениями. 

Кроме этого, российские атом-
щики неуклонно повышают безо-
пасность своих блоков. По сравне-
нию с первым полугодием 1999 
года по объективным показателям 
их безопасность повысилась в 1,3 
раза. Повышают КИУМ: за первое 
полугодие прошлого года он со-
ставлял 66%, за такой же период 
2000- го —72%. Темпы высокие. 
Есть надежда, что россияне скоро 
догонят среднемировой КИУМ, ко-
торый сейчас равен 82%. Блоки— 
мировые рекордсмены имеют 92 
— 93%. 

Министр атомной энергетики, 
выступая на конференции, отме-
тин, что ремонтное обслуживание 
сейчас является самой отсталой 
сферой в вопросах эксплуатации 
АЭС. Этому направпению ещё ни-
когда не уделялось внимание, оп-
ределяемое его значимостью. По 
другим направлениям (оператив-
ное управпение бпоками, подго-
товка персонала) в атомной энер-
гетике России давно наметилась 
тенденция к улучшению. 

В ЧЕМ-ТО ОТСТАВАЯ, 
ДВИЖУТСЯ ВПЕРЕД 

— Очень интересным было 
выступление руководителя кафед-
ры "Атомная энергетика" Уральс-
кого государственного техническо-
го университета,—г сказал Б.Куцен-
ко. — Свое выступление он сопро-
вождал демонстрацией на огром-
ном экране виртуальных схем, чер-
тежей, узлов и деталей оборудо-
вания, порядка их сборки, разбор-
ки, возможных дефектов. Только 
мечтать можно о таких учебных 
компьютерных программах. Я ду-
маю, что наш учебно-тренировоч-
ный центр тоже имеет достижения 
и мог бы дополнить своими мето-
диками учебную базу кафедры. А 
она, в свою очередь, могла бы по-

делиться чем-то и с нами. 
Во ВНИИ АЭС создан инженер-

но-технический центр поддержки 
ремонта и технического обслужи-
вания, который перерабатывает 
всю нормативную организацион-
ную и техническую документацию. 
Правда, он еще далеко не все про-
работал. Например, правипа кон-
тропя и общие попожения по свар-
ке и наплавке у них также еще не 
перерабатывались. В этом, конеч-
но, есть наше существенное об-
щее отставание. Научно-техничес-
кий прогресс неумолимо движет 
вперёд развитие технологий, а в 
нашей нормативной базе об авто-
матической сварке и речи нет, о 
прогрессивных видах раздепки 
кромок "в узкую щепь" для умень-
шения тепловложений также ниче-
го не сказано. Но по другим направ-
лениям —большое продвижение. 

Очень отстали российские 
станции в оснащении своих ре-
монтных служб. Достаточно ска-
зать, что руководитель самой пе-
редовой российской станции — 
Бапаковской, которая не допусти-
па ни одного нарушения за минув-
ший год и имеет наивысший 
КИУМ, — доложил, что у него на 
ремонтную службу выделено ты-
сячу компьютеров, но вот гайко-
верт "Хайторк" — только один! В 
результате работы по нормиро-
ванной обтяжке всех фланцев и 
разъёмов выходят на критику ре-
монта, что влечёт за собой незап-
ланированные простои. Думаю, 
что мы очень сильно могли бы 
помочь этой станции, тем более 
что один день простоя у них оце-
нивается в 250 тысяч долларов. 

По оплате труда подрядных 
организаций на АЭС России так-
же есть большие пробпемы. За 
первую половину этого года на 
АЭС выпопнено топько 27% ре-
монтных объемов, запланирован-
ных на год. Из них только 30% вы-
попнипи подрядчики, 70% — сво-
ими сипами. Подрядчикам оплаче-
но 61 % средств от выполненных 
оабот. из них — 23% деньгами. В 

связи с этим у подрядчиков име-
ются большие пробпемы с погаше-

нием государственных напогов. И, 
конечно, об улучшении качества 
ремонта в такой ситуации думать 
не приходится. 

Сейчас российские станции 
подошли к такому же этапу реор-
ганизации структуры, что и мы, — 
к выводу ремонтного персонапа из 
состава АЭС, — продопжип Б. Ку-
ценко.— По этому вопросу разго-
репась очень бурная полемика. 
Представителю департамента эко-
номики были заданы нескЛіько де-
сятков вопросов, на которые он 
ответить не смог. Президент кон-
церна заключил, что данный воп-
рос ещё достаточно не прорабо-
тан. Было дано поручение депар-
таменту экономики проработать в 
недельный срок все аспекты про-
блемы. А преобразование структу-
ры ремонтной службы проводить 
только поэтапно. 

Представитель Болгарии в сво-
ем выступлении предложил сде-
лать совещания по ремонтной те-
матике системными. Я тоже соби-
рался выдвинуть предложения по 
организации единого электронно-
го банка данных по имеющимся 
технологиям, оснастке, возможно-
стям и проблемам ремонтной 
службы той или иной станции. Эта 
взаимопомощь сейчас, особенно в 
Московском центре ВАО АЭС, 
очень нужна. Но, к сожалению, ру-
ководитель делегации Украины, 
представитель НАЭК 'Энергоатом" 
г-н Фольтов И.М. лишил меня пра-
ва на выступление, которое было 
запланировано. Своё же выступле-
ние начал с того, что сказал: 'Чер-
нобыльская АЭС у нас закрывает-
ся, о ней говорить не будем". Это 
очень негативно сказывается на 
ситуации, на формировании отно-
шения к нам. Я надеялся на успех 
своего выступления, но лишь смог 
передать его текст в секретариат. 

О ЧАЭС БУДЕМ ГОВОРИТЬ! 
Эмоциональное выступление 

Бориса Куценко нашло отклик сре-
ди коллег. Как всегда, легким на 
подъем оказался главный специа-
лист объекта 'Укрытие" Владимир 
Щербина, давно занимающийся 

вопросами реструктуризации и ди-
версификации. Он поддержал уси-
лия, прилагаемые ремонтниками 
для продвижения к рынку, и при 
этом добавил: 

— По западным меркам, рынок 
предъявляет два главных требо-
вания к ремонтникам. Это—каче-
ство ремонта и коллективная доза 

' облучения. Даже если умеешь де-
лать качественный ремонт, но при 
большой коллективной дозе, на за-
падные станции не пробъешься. 
Именно для того, чтобы работа не 
пострадала, надо осваивать за-
падный подход к радиационной 
защите. 

Генеральный директор станции 
Виталий Толстоногое подчеркнул, 
что очередной успех чернобыльс-
ких ремонтников еще раз подтвер-
дил правильность его точки зрения: 
не нужно думать, что с остановом 
станции все ее существование схо-
ду прекратится. Надо не просто со-
здавать рабочие места, а захваты-
вать их, что и продемонстрировал 
цех централизованного ремонта на 
Хмельницкой АЭС. 

— Это очень хорошо. Сейчас 
людей необходимо привлекать. 
Сама система договоренностей 
должна привлекать руководителей 
предприятий к нам. 

В данный момент, прокоммен-
тировал директор, стоит задача не 
только заработать деньги, но и за-
воевать доверие, имццж, рабочие 
места. Нужно продумать все д'.і"-
мельчайших подробностей, вплотс^У 
до фирменной одежды работников. 
Это совершенно не лишнее дело, 
тем более что речь идет о работе в j 
России. В фирменной символике 
обязательно должны присутство-
вать признаки государства, станции. 
"Мне не хотелось бы, чтобы вы бы-
стро забыли, откуда вышли". А не-
желание некоторых управленцев 
НАЭК 'Энергоатом" публично гово<^. 
рить о ЧАЭС, по мнению директо-
ра, обыкновенная близорукость. О 
Чернобыльской АЭС говорить бу-
дем! И на весь мир. 

Татьяна БАБИЧ, 
Виктор КАПУСТА 

ЗАЯВЛЕНИЕ ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПОСЛЕДСТВИЯХ СТРОИТЕЛЬСТВА 
И ЭКСПЛУАТАЦИИ ХРАНИЛИЩА ОТРАБОТАВШЕГО ЯДЕРНОГО ТОПЛИВА 
НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АТОМНОЙ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 

1. Необходимость и цель 
строительства хранилища от-
работавшего ядерного топлива 
(ХОЯТ-2) на Чернобыльской 
атомной электростанции (Чер-
нобыльская АЭС) 

В соответствии с комплексной 
программой вывода Чернобыль-
ской АЭС из эксплуатации, проме-
жуточное хранипище отработав-
шего ядерного топпива (ХОЯТ-2) 
является условием перехода ко 
второму этапу вывода из эксплу-
атации Чернобыльской АЭС. 
ХОЯТ-2 необходим для оконча-
тельной выгрузки ядерного топпи-
ва из реакторов и приреакторных 
бассейнов, выдержки всех трех 
выводимых из эксплуатации энер-
гоблоков Чернобыльской АЭС и 
его безопасного долгосрочного 
хранения в течение многих деся-
тилетий до создания глубокого 
геологического хранилища. После 
создания глубокого геологическо-
го хранилища отработавшее топ-
ливо Чернобыльской АЭС будет 
окончательно захоронено. 

ХОЯТ-2 строится по проекту 
французской компании ФРАМА-
ТОМ, имеющей большой опыт 
работ в области обращения с 
ядерным топливом и радиоактив-
ными отходами. Проект ХОЯТ-2 
разработан на основе хорошо из-
вестной и отработанной техноло-
гии хранения отработавшего 
ядерного топлива NUHOMS, мо-
дифицированной для отработав-
шего ядерного топлива реакторов 
РБМК. 

2. Ожидаемое воздей-
ствие ХОЯТ-2 на окружающую 
среду 

ХОЯТ-2 может оказывать воз-
действие на окружающую среду в 
процессе строительства и эксплу-
атации. 

При строительстве радиаци-
онное воздействие на окружаю-
щую природную среду крайне не-

значительно и определяется ис-
ключительно особенностями про-
изводства работ в Зоне отчужде-
ния. Нерадиационное воздей-
ствие на окружающую природную 
среду не превышает обычного 
влияния строительных работ та-
кого масштаба. 

В процессе эксплуатации 
ХОЯТ-2 может оказывать следу-
ющее воздействие на окружаю-
щую среду: 

* радиационное (влияние 
воздушных выбросов); 

* нерадиационное (эколо-
го-геохимические факторы, эколо-
го-гидрологические факторы); 

* влияние использования в 
ХОЯТ-2 воды для технологичес-
ких нунед (техническое водоснаб-
жение, водопровод и канапиза-
ция). 

При нормальных условиях эк-
сплуатации радиационное влия-
ние объекта на окружающую сре-
ду обусловлено только газовыми 
и аэрозольными выбросами. Про-
ектом исключено генерирование 
жидких радиоактивных сбросов. 
Сбросы жидких радиоактивных 
веществ, полученных при подго-
товительных технологических 
операциях, в окружающую среду 
не предусматриваются. 

Газовые и аэрозольные выб-
росы при нормальном протекании 
технопогических операций будут 
образовываться только за счет 
подготовки к хранению отработав-
ших тепловыделяющих сборок 
(ОТВС) с газовой неплотностью. 
В процессе эксплуатации храни-
лища на стадии проведения под-
готовительных технологических 
операций возможен выход радио-
нуклидов с газо-аэрозольными 
выбросами в систему технологи-
ческой вентиляции. Однако выход 
газо-аэрозолвн^1х>'в^росов за 
предепы установки по гсбЦготов-
ке отработавшего топлива к х^а-

нению (УПОТХ) ограничен за счет 
применения многоступенчатой 
очистки воздуха на высокоэффек-
тивных фильтрах. 

Для целей консервативной 
оценки воздействия на окружаю-
щую среду суммарный выброс 
радиоактивных веществ из 
УПОТХ с учетом очистки прини-
мался 84105 Бк/сут. Максимум 
среднесуточной приземной кон-
центрации за счет данного выб-
роса составит 3410s Бк/м3 в точ-
ке на расстоянии 2,5 км от храни-
лища, что не превышает 0,1% от 
контропьного уровня концентра-
ции радиоактивных веществ. 

Проведенные расчеты показа-
пи, что: 

* разовые приземные кон-
центрации Cs-137, обусловлен-
ные выбросом ХОЯТ-2, в ближней 
(до 5 км) и дальней зонах (до 30 
км) существенно ниже конт-
рольных уровней, составляющих 
3,7Ч10"2 Бк/м3 и 37Ч104 Бк/м3 со-
ответственно; 

* вклад прогнозируемого 
загрязнения от выброса, связан-
ного с эксплуатацией ХОЯТ-2, в 
загрязнение территории, сформи-
ровавшегося при аварии на Чер-
нобыльской АЭС и имеющегося 
на данный момент, составляет не 
более 0,06%; 

* воздействие на внешнюю 
среду за счет аэрозольных выб-
росов определяется исключи-
тельно радиоактивными выпаде-
ниями из приземного слоя атмос-
феры. С учетом проведенных 
оценок, воздействием на все ос-
тальные звенья экосистемы, при-
сущие данной территории, можно 
пренебречь по сравнению с фо-
новыми значениями, обусловлен-
ными сложившейся радиацион-
ной обстановкой в районе Черно-
быльской АЭС в Зоне отчуждения. 

По всем перечисленным ви-
дам воздействия, которые охва-

тывают весь спектр возможного 
воздействия как при нормальной 
эксплуатации, так и в проектных 
аварийных ситуациях, влияние на 
окружающую природную среду 
минимально и находится в норма-
тивных пределах. 

Согласно техническим усло-
виям на ХОЯТ-2 будет обеспе-
чена подача хозяйственно-пить-
евой воды, технической воды, 
технической воды для системы 
пожаротушения и химобессо-
ленной воды для обеспечения 
технологических операций. Бу-
дет обустроена также хозяй-
ственно-бытовая и промышлен: 

но-ливневая канализации. 
Хозяйственно-фекальные 

стоки будут направляться на 
очистные сооружения Черно-
быльской АЭС, что также оп-
ределено техническими усло-
виями. 

3. Перечень предусмот-
ренных проектом мероприятий 
по наблюдению за влиянием 
ХОЯТ-2 на окружающую среду 

Проектом предусмотрены сле-
дующие мероприятия по наблю-
дению за влиянием ХОЯТ-2 на 
окружающую среду: 

3.1. Совмещение экологичес-
кого мониторинга ХОЯТ-2 с эко-
логическим мониторингом 30-ки-
лометровой зоны вокруг Черно-
быльской АЭС, который учитыва-
ет параметры метеорологической 
обстановки, специфические для 
площадки расположения Черно-
быльской АЭС в целом и ХОЯТ-2 
в частности. Сеть радиогидроге-
ологического мониторинга с це-
лью контроля содержания основ-
ных радионуклидов (Si80 и Cs137) 
в подземных водах площадки 
Чернобыльской АЭС была уста-
новлена в период с 1989 по 1999 
год. Цель данной сети наблюде-
ния — обеспечение мониторинга 
радиоактивных сбросов в соот-

ветствие с требованиями, уста-
новленными в СП АС-88. Монито-
ринг подземных вод осуществля-
ется Институтом геологии Акаде-
мии наук Украины и государствен-
ным предприятием «Радек» МЧС 
Украины. 

3.2. Эксплуатация существую-
щей в 30-километровой зоне от-
чуждения и обязательного (безус-
ловного) отселения сети радиоге-
охимического контроля почвогрун-
тов, биоты и снежного покрова по 
главным направлениям ветра. 

3.3. Эксплуатация существую-
щей на площадке Чернобыльской 
АЭС и в 30-километровой зоне 
отчуждения и обязательного (бе-
зусловного) отселения сети на-
блюдательных скважин для мони-
торинга фунтовых вод, при этом 
три наблюдательные скважины 
р а с п о л о ж е н ы н е п о с р е д -
с т в е н н о на территории 
ХОЯТ-2. 

3.4. Организация контроля 
газо-аэрозольных выбросов в ат-
мосферу из установки по подго-
товке отработавшего топлива к 
хранению (УПОТХ). 

4. Обязательства НАЭК 
«Энергоатом» (заказчика про-
екта) по обеспечению эксплу-
атации комплекса в соответ-
ствии с экологическими требо-
ваниями 

Эксплуатирующая организа-
ция комплекса — Национальная 
атомная энергогенерирующая 
компания «Энергоатом». 

НАЭК "Энергоатом" обеспе-
чит: 

* безопасную эксплуата-
цию хранилища в соответствии с 
действующими в Украине норма-
тивными документами, инструкци-
ями по эксплуатации, технологи-
ческим регламентом; 

* соответствующую струк-
туру управления, квалификацию 
обслуживающего персонала; 

* постоянный к о н т р о л ^ I 
процессе эксплуатации ХОЯ Л ґ 
за всей деятельностью по обес-
печению экологических требова-
ний. Отчеты по результатам ко f 
роля будут предоставляться"^ 
органы государственного управ-
ления и регулирования Украины 
и будут доступны для обществен-
ности. 

НАЭК «Энергоатом» гаранті 
рует непревышение проектнШ>' 
пределов радиоэкологического 
воздействия ХОЯТ-2 на окружаю-
щую среду. 

НАЭК «Энергоатом», как эксп-
луатирующая организация, несет 
всю полноту ответственности за 
последствия нарушения условий 
нормальной эксплуатации ХОЯТ-2. 

Руководитель проекта от 
консорциума FRAMATOME 

Н. Villatte 
Главный исполнительный 

директор НАЭК "Энергоатом" 
Н.А. Штейнберг 

ОТ РЕДАКЦИИ. Заявление об 
экологических последствиях 
строительства и эксплуатации 
хранилища отработавшего 
ядерного топлива на Чернобыль-
ской атомной электростанции 
сделано в соответствии со 
ст. 34 Закона Украины "Об эколо-
гической экспертизе" и по тре-
бованию экспертных организа-
ций ("Сводное комплексное зак-
лючение", ЦС Укринвестэкспер-
тизы, рег. № 36 от 26.07.2000 
г.; "Заключение госэкоэксперти-
зьГ, Минэкоресурсы Украины, исх. 
№1585/08/1-10 от 25.07.2000 г.). 
Заявление подготовлено гене-
ральным подрядчиком строи-
тельства ХОЯТ-2 (консорциум, 
возглавляемый компанией 
FROM АТОМЕ, Франция) и подпи-
сано со стороны FROM А ТОМЕ и 
НАЭК"Энергоатом". 
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ПРОЕКТ ПРОГРАММЫ НАПИСАН. 
ДЕЛО ЗА ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
Разработан проект "Программы социальной защиты 
работников ЧАЭС и жителей города Славутича в связи 
со снятием с эксплуатации станции" 

Программа включает в себя 6 
разделов. Во "Введении" дается 
принципиальная оценка событи-
ям, происходящим в Украине в 
целом, и в Славутиче в частности, 
в связи с закрытием ЧАЭС: 

"Решение о досрочном закры-
тии Чернобыльской АЭС демон-
стрирует добрую волю Украины к 
обращениям мирового сообще-
ства, которое обеспокоено нега-
тивным психологическим влияни-
ем дальнейшей эксплуатации 
ЧАЭС на судьбы нынешнего и 
будущего поколений. 

Впервые в Украине проводят-
ся мероприятия по досрочному 
закрытию действующего ядерно-
энергетического промышленного 
объекта. 

Чернобыльская атомная элек-
тростанция является рентабель-
ным объектом атомной энергети-
ки. За 1999 год рентабельность 
товарной продукции составила 
83,3%, прибыль — 94445 тыс.грн. 

і (еотработанный технический ре-
V jypc составляет 12 лет. 

До 2002 года 99,5% товарной 
продукции, производимой в горо-
де Славутиче, составляла продук-

т и ция Чернобыльской АЭС. Закры-
тие Чернобыльской АЭС, как 
единственного градообразующе-
го объекта г.Славутича, будет 
иметь решающее влияние на ин-
іраструктуру города, где прожи-

вает большинство работников 
станции со своими семьями. 

Проблему сохранения и разви-
тия города необходимо рассмат-
ривать как неотъемлемую часть 
мероприятия по закрытию ЧАЭС." 

Указаны в разделе и те мероп-
риятия, которые разработаны по 
этой проблеме и реализуются в 
настоящее время. 

Раздел "Общие положения" 
определяют правовой статус дан-
ной программы, ее цели и срок 
действия — период с 2001 по 2008 

q. В разделе также особо под-
черкивается, что "программа мо-

жет быть пересмотрена до окон-
чания срока действия при усло-

5 t їй, если эти изменения направ-
Чі.,еньі на усиление социальных га-

рантий работникам ЧАЭС и жите-
лям г.Славутич". 

В разделе 3-м — "Оценка су-
ществующего состояния ЧАЭС и 

Славутич"—произведен анализ 
.«рудовых ресурсов станции и го-
рода и дана их социапьно-демог-
рафическая характеристика: 

"На территории города прожи-
вает 26337 человек, по данным на 
01.07.2000 г. Нестабильность эко-
номики и спад производства при-
водят к уменьшению численнос-
ти занятого населения на пред-
приятиях всех форм собственно-
сти. 

Если на 01.01.2000 г. офици-
альна Заявленных вакансий было 
172;на 01.02.2000 г. — 86, то nq 
данным предприятий, на 
01.07.2000 г. количество вакансий 
составит лишь 80. 

Численность граждан, имею-
щих статус пострадавших вслед-
ствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС, на 1.07.2000 г. состав-
ляет 22114 человек. 

Около 85% персонала АЭС — 
это специалисты и рабочие с про-
должительным стажем работы и 
в возрасте человека с достэточ-
ным жизненным опытом. Такой 
персонал способен принимать 
ответственные решения при воз-
никновении проблем, качествен-
но и добросовестно выполнять 
поставленную перед ним задачу, 
передавать свой профессиональ-
ный опыт другим. 

Большинство персонала име-
ют статус пострадавших вслед-
ствие Чернобыльской катастро-
фы или участников ликвидации 
последствий аварии на 4-м энер-
гоблоке. 

С начала эксплуатации (1977 
г.) Чернобыльская АЭС произве-
ла электроэнергии для народно-
го хозяйства СССР и Украины 
305,3 млрд кВт/ч. 

После аварии — 155,1 млрд 
кВт/ч, в товарной продукции — 
11,5 млрд грн. В среднем за год 
(1986 — 2000 гг.) Чернобыльская 
АЭС производила товарной про-
дукции на 850,4 млн грн. 

Ежегодная прибыль ЧАЭС 
обеспечивала фонды материаль-
ного стимулирования работников, 
социального развития, развития 
производства и обеспечивала 
высокий уровень жизни в Славу-
тиче. Чернобыльская АЭС выде-
ляла в среднем ежегодно для со-
держания строительства и под-
держания социальной сферы 
Славутича около 143 млн грн." 

Раздел четвертый предлагает 
анализ развития событий после 
закрытия ЧАЭС: 

"В соответствии с текущим со-
стоянием ЧАЭС и требованиями 
нормативных документов по пре-

кращению эксплуатации предпо-
лагаются следующие этапы изме-
нения численности персонала 
Чернобыльской АЭС: 

В 2001 году планируется выс-
вобождение 1730 человек, в 2002 
г. — 259, в 2003 г. — 323, в 2004 
г. — 77, в 2005 г. — 260, в 2006 г. 
— 239, в 2007 г. — 226, в 2008 г. 
— 765 человек. 

В результате реструктуриза-
ции ОП ЧАЭС и передачи жилищ-
ного фонда и объектов социаль-
ной инфраструктуры в коммуналь-
ную собственность планируется 
высвобождение 1184 человек 
(УЖКХ, ДДУ, гостиничный комп-
лекс, ОРС, детский спортивно-оз-
доровительный лагерь). 

Анализ демографической си-
туации в городе показал, что ры-
нок труда ежегодно будет попол-
няться выпускниками средних 
школ и молодежью, которая воз-
вращается в город после оконча-
ния учебных заведений." Всего 
количество высвобождаемых в 
2001 — 2008 гг. достигнет 5093 
человека. Пик высвобождений 
придется на 2001 год — 2914 че-
ловек. 

Так, выпускников школ будет в 
2007 году 685 человек. Уровень 
безработицы прогнозируется в 
следующих цифрах: от 17% в 2001 
до 55% в 2010 году (предполага-
ется, что такой уровень продержит-
ся до 2012 года). Пик безработи-
цы —57%—придется на 2003 год. 
При этом славутичский городской 
бюджет потребует от госбюджета 
ежегодной дотации в размере 
30,85 млн грн. — в связи со сниже-
нием поступлений в местный бюд-
жет налогов ЧАЭС, увеличением 
затрат на содержание коммуналь-
ного хозяйства, объектов социаль-
но- культурной сферы, капвложе-
ний в строительство, а также вып-
лат на сбциальную защиту насе-
ления. 

Раздел "Мероприятия по соци-
альной защите и механизм их ре-
ализации" включает перечень из 
19 проблем, стоящих перед город-
скими властями и администраци-
ей ЧАЭС по осуществлению соци-
альной защиты работников стан-
ции и жителей Славутича, и 53 
мероприятия, направленных на 
решение этих проблем — с указа-
нием механизма выполнения, сро-
ков реализации и их реальной сто-
имости. Так, на приведение балан-
совой стоимости объектов ЖХК к 

объективно обоснованной потре-
буется 100 тыс. грн., а на саму их 
передачу в коммунальную соб-
ственность — 21,9 млн грн.; рас-
ширение и реконструкция канали-
зационных и очистных сооружений 
—7,4 млн, завершение строитель-
ства жилья (412 квартир) для пе-
реселения Лесного — 20,7 млн; 
окончание работ по незавершен-
ному строительству объектов горо-
да — 86,8 млн грн. Самыми доро-
гостоящими мероприятиями про-
граммы являются реструктуриза-
ция ОП ЧАЭС (502 млн грн.), госу-
дарственная поддержка предпри-
нимательства в Славутиче — 460 
млн грн., обучение и переобучение 
персонала ЧАЭС и жителей Сла-
вутича— 270 млн грн.; 351 млн грн. 
планируется израсходовать на 
поддержку развития бизнеса в го-
роде и 132 млн грн. — на обеспе-
чение социальных выплат и гаран-
тий высвобожденному персоналу 
и жителям города. 

Еще 19,2 млн потребуется на 
компенсационные выплаты по 
безработице (до среднего зара-
ботка) работникам ЧАЭС, высво-
бодившимся в результате закры-
тия станции, 660 млн — на пре-
доставпение славутчанам ссуд 
для приобретения жилья в Сла-
вутиче или при переезде в другие 
города на работу в отрасли. 88 
млн грн. предназначается на ком-
пенсационные выплаты до сред-
него заработка персоналу, полу-
чившему рабочие места на пред-
приятиях с меньшей заработной 
платой, 63 млн — на гарантиро-
ванное медицинское обслужива-
ние, оздоровление и реабилита-
цию жителей города. 22,5 — 24 
млн грн необходимо для обеспе-
чения обучения шкопьников и 
студентов, содержания в ДДУ тех 
детей, чьи родитепи потеряли 
работу с связи с закрытием ЧАЭС. 

6-й раздел посвящен ппаниру-
емым результатам реализации 
данной программы. 

В целом ее финансирование 
обойдется госбюджету Украины в 
3,1 млрд грн. 

В настоящее время работа 
над проектом программы продоп-
жается. После окончания работы, 
в сентябре, проект будет предос-
тавпен на рассмотрение прави-
тельства. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

СТРАСТИ 
ПО ПРОГРАММЕ 

10 августа в ДК"Энер-
гия" состоялись обще-

ственные слушания, 
посвященные обсуждению 
проекта Государственной 

программы социальной 
защиты работников 

Чернобыльской АЭС и 
жителей Славутича в связи 
со снятием с эксплуатации 

станции. 
На вопросы собравшихся от-

вечали мэр Славутича Владимир 
Удовиченко, заместитель гене-
рального директора ЧАЭС Влади-
мир Комаров и заместитель пред-
седателя ПК ОП ЧАЭС Олег Чер-
нышов. А вопросы были самые 
различные: от комических (поче-
му бы нам не присоединиться к 
братской соседней Бепаруси?) до 
безысходно трагических—и) чис-
ла тех, что носит в себе, но не выс-
казывает значительное количе-
ство славутчан. 

Немалое число вопросов со-
бравшихся относипось к пробле-
ме заключения прямых договоров 
с иностранными компаниями с це-
лью получения заказов на произ-
водство в Спавутиче тех или иных 
товаров. В качестве примера при-
водился опыт Красноярска-26, где 
недавно был заключен подобный 
договор с японцами на сборку 
аудио- и видеоаппаратуры. На 
этот вопрос Дап ответ Владимир 
Комаров: 

— Многие инвесторы идут в 
Украину при непосредственном 
участии государства. Участие это 
происходит по двум направлени-
ям: государство дает гарантию 
под инвестицию и определяет, 
куда инвестицию направить. Се-
годня государство направляет ин-
вестиционные проекты в основ-
ном в Киев, его окрестности, в 
Днепропетровск. Приняв нашу 
программу, оно будет обязано 

часть проектов направпять к нам. 
Однако славутичский городс-

кой голова подчеркнуп, что госу-
дарство не имеет возможности 
требовать от иностранных инвес-
торов размещения их инвестиций 
в том или ином месте — оно мо-
жет лишь предложить приемпе-
мые для обеих сторон варианты. 

С рядом предложений к проек-
ту программы выступил председа-
тель Славутичского союза пред-
принимателей Сергей Чесноков: 

— Малый бизнес наиболее 
перспективен с точки зрения со-
здания рабочих мест, а в програм-
ме это направление вынесено на 
последнее место. Его необходи-
мо вынести на первое место, 
обеспечить систему предоставле-
ния микрокредитов и государ-
ственных гарантий, выделение 

площадей под производственные 
мощности или земельных участ-
ков для их строительства. Это 
первое. Второе. Необходимо под-
черкнуть, что не только впервые 
в Украине — в мире! — закрыва-
ется рентабельное производство. 

Г-н Чесноков внес также пред-
ложения по вопросам создания 
максимальной инвестиционной 
привлекательности славутичского 
региона и СЭЗ "Славутич". 

Чрезвычайно болезненный 
для славутчан вопрос подняпа за-
меститель начальника объекта 
"Укрытие" Екатерина Балоенева: 

—Я бы хотела, чтобы эта про-
грамма защитила мою свободу и 
свободу всех славутчан. Каков у 
нас рынок жилья? Многим из нас 
придется переехать на другие 
станции и в другие города. Про-
дать жилье в Славутиче сейчас, 
когда станция еще работает, по-
чти невозможно. После ее оста-
новки этого и вовсе нельзя будет 
сделать. Значит, мы будем вынуж-
дены бросить нажитое за годы 
жилье здесь, а потом еще долгие 
годы выплачивать ссуды, которые 
нам придется взять на приобре-
тение жилья на новом месте. Хва-
тит ли у нас на это сил и жизни? 
Далее, ссуда и кредит даются под 
залог. Мы все—почти нищие. Под 
залог чего мы получим эти креди-
ты и ссуды? Прежде всего, мы 
должны восстановить рынок жи-
лья — и для этого есть незатрат-
ные экономические рычаги. Кро-
ме того, сейчас в городе надо по-
строить 1100 квадратных метров 
жилья. Каждый метр стоит 300 
долларов. А за сколько реально 
можно продать однокомнатную 
квартиру? Так стоит ли строить 
это жилье? За эти деньги надо 
дать возможность людям выб-
рать, жить им в Славутиче, Чер-
нигове или Киеве. И тогда, когда 

человек почувствует, что он не 
лишен права выбора места жи-
тельства, он будет бороться за 
будущее Славутича и, скорее все-
го, никогда никуда отсюда не 
уедет! 

Прозвучало на слушаниях и 
множество других вопросов и 
предложений. Наверняка далеко 
не на все из них спрашивавшие 
получили исчерпывающие отве-
ты. К сожапению, на многие воп-
росы однозначных ответов сегод-
ня просто нет. И, тем не менее, 
нынешние общественные слуша-
ния не могли не порадовать, по-
тому что проходили они в практи-
чески полном зале — в отличие 
от многих предыдущих аналогич-
ных мероприятий. 

Майя РУДЕНКО 

КО ДНЮ НЕЗАВИСИМОСТИ 
Широкомасштабное праздно-

вание 9-й годовщины Независимо-
сти намечено в Спавутиче. Соб-
ственно, мероприятия ко Дню Не-
зависимости начались еще 6 авгу-
ста —встречами славутичского го-
родского головы с трудовыми кол-
лективами. 16 августа горисполком 
провел единый информационный 
день 'Україна—в паростках надій", 
а с сегодняшнего дня в централь-
ной библиотеке действует выстав-
ка "Счастливый миг нашей Неза-
висимости". 22 августа с лекцией 
"Государственная символика: ис-
тория и современность" выступит 
директор шкопы № 4 Валерий Ян-
ковский. 

Накануне праздника в кино-кон-
цертном комппексе состоится тор-
жественный вечер "С Украиной в 
сердце", в котором примут участие 
творческие коллективы Славутича 
и гости города. 23 и 24 августа на-
городской площади зазвучит праз-
дничная радиогазета. 

Программа празднования 
очень насыщена. Уже в 10 часов в 
спорткомплексе "Олимпиец" нач-
нется футбольный матч среди под-
ростков 1989 г.р. В это же время в 
Таллиннском ФОКе откроются тур-
нир по настольному теннису и со-
ревнования баскетболистов-люби-
телей; в ДК "Энергия" — блицтур-

нир по шахматам среди взрослых, 
а в Московском квартале—сорев-
нования по конному спорту. На го-
родском стадионе в этот день (в 9 
часов) состоится легкоатлетичес-
кая эстафета, в которой примут 
участие шкопьники города, и состя-
зания роликовых конькобежцев 
(начало в 11 часов). 

С 12 часов на площади будет 
работать аттракцион "Сказочный 
дом", где ребятишек хедут игры, 
конкурсы, развлечения. В17 часов 
в кино-концертном комппексе нач-
нется шоу-программа "Мисс Сла-
вутич-2000", а после ее окончания, 
в 22 часа, — вечер отдыха, диско-
тека и эстрадно-развлекательное 
шоу с участием артистов чернигов-
ских театров. 

В 16 часов в городском парке 
начнется концерт с участием твор-
ческих коллективов Славутича, а 
часом позже— детская развлека-
тельная программа "Бармалей со-
бирает друзей". 

Молодежь сможет "оторваться" 
на дискотеке в ДК "Энергия" (нача-
ло в 20 часов). 

25 — 27 августа на базе отды-
ха "Днепр" будет проходит^ V K j ^ 
стивапь авторской песни. ' V 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

ЗИМА СПРОСИТ... 
Одним из вопросов, рассмат-

ривавшихся на состоявшемся 
10 августа заседании Спавутич-
ского горисполкома, был вопрос 
о подготовке городского жилищ-
но-коммунального хозяйства к 
осенне-зимнему периоду. Как 
стало ясно из обнародованных 
данных, готовность города к 
зиме вряд ли можно признать 
удовлетворитепьной. 

Прежде всего, в значитепьно 
меньших, по сравнению с наме-
ченными, объемах выполнены 
работы по подготовке жилых 
домов (с последующей выдачей 
паспортов готовности). В частно-
сти, из 93 намеченных крыш от-
ремонтировано топько 3, т.е. из 
53 079 квадратных метров кро-
вель ремонту подверглись лишь 
804. Немногим лучше обстоит 
дело и с ремонтом стенных 
швов: из 14 084 погонных мет-
ров к зиме готово всего 1463 
(чуть более 10%). Из 406 имею-
щихся в городе и подлежащих 
профилактике и ремонту отопи-
тельных систем отремонтирова-

ла . 61; из такого же количества 
систем горячего водоснабжения 

Йогл&Ъно тем же данным, ко-

тельные Славутича и Лесного 
готовы к зимней эксппуатации 
куда как лучше: из 10 централь-
ных тепловых пунктов отремон-
тированы 8. В то же время за-
пас резервного жидкого топпи-
ва (мазута) составляет 0,027 
тыс. тонн — против 2,794 необ-
ходимых. 

Капитальный ремонт водо-
проводных и канализационных 
сетей осуществлен на 10%. 
Практически отсутствуют запа-
сы реагентов и дезинфициру-
ющих средств, необходимых 
для обеззараживания питье-
вой и сточных вод: хлор и сер-
нокилый алюминий имеются в 
объеме, равном 9% от необхо-
димого, хлорная известь от-
сутствует вовсе. 

Если нынешняя ситуация 
не изменится кардинально, то 
с наступлением холодов и сне-
гопадов по славутичским ули-
цам будет совершенно невоз-
можно ходить: вовсе не запа-
сены песок и соль для приго-
товления песочно-соляной 
смеси, а количество имеющей-
ся смеси равняется половине 
реально требуемого. Кроме 
того, убрать снег с наших "ма-

Будет ли сухо и тепло в славутичских домах? 

гистралей" тоже будет невоз-
можно, т.к. из 14 единиц спе-
циализированной снегоубо-
рочной техники к работе гото-
вы лишь 7, причем топливо и 
горюче-смазочные материалы 
для них отсутствуют совер-
шенно. 

На 10 августа в полном 
объеме были выполнены лишь 
работы по подготовке водо-
проводных, очистных и кана-
лизационных насосных стан-
ций, а также полностью заме-
нено насосное оборудование 
на водопроводных станциях. 

Как подчеркнули на заседа-
нии докладчик, секретарь гор-
совета Марк Готсдинер и со-
докладчик, начальник УЖКХ 
Владимир Печерский, основ-
ной причиной невыполнения 
городским коммунальным хо-
зяйством программы подго-
товки к зиме является недо-
статочное финансирование со 
стороны собственника — Чер-
нобыльской АЭС. 

Подготовила 
МайяРУДЕНКО 

Фото автора 



12 /Теледень-Славутич №33 (69), 17 августа 2000 г. 

СЕМЬ ДНЕЙ 
(10 —17 августа) 

ЧЕТВЕРГ. Состоялся съезд Реформистской партии США. 
Созданная Россом Перо, в свое время она собрала для своего 
хозяина 19% голосов. Теперь по закону она получит на прове-
дение избирательной кампании почти 13 млн долларов. Под 
таким грузом она раскололась прямо перед съездом на две 
фракции, которые ожесточенно борются за эти деньги. Тут хоть 
есть за что бороться, наши же раскалываются и без миллионов. 

Польский суд снял с действующего президента Квасьневс-
кого обвинение в сотрудничестве с КГБ. Попробовал бы не снять 
Теперь на очереди бывший президент Лех Валенса. 

По обвинению в подготовке убийства постоянного кандида-
та в президенты России и губернатора Кемеровской области 
Тулеева арестован 4-кратный олимпийский чемпион по биатло 
ну Тихонов. Еще бы — стреляет хорошо, бегает быстро, отчего 
не попробовать пальнуть в человека, наступающего на коммер-
ческие мозоли. 

ПЯТНИЦА. Польский суд снял обвинение в сотрудниче-
стве со спецслужбами и с Леха"Валенсы. Теперь он может сно-
ва баллотироваться в президенты. Так что же, неужели со служ-
бами безопасности так никто и не сотрудничал, и варились они 
бедные, в собственном соку? 

В Ясной Поляне собрались потомки Льва Толстого. Прибы-
ло их более 80 человек — французов, итальянцев, швейцар 
цЪв, шведов, американцев, канадцев. А ведь сам граф, как по 
мнится, был исконно русским, да и Ясная Поляна находится 
вроде бы не в Альпах. 

Ясир Арафат в Москве встретился с Владимиром Путиным. 
Просил поддержки — денег, оружия. Путин рекомендовал не 
торопиться с провозглашением независимости, но Арафат, по-
хоже, не внял. 

Госсекретарь США Мадлен Олбрайт заявила, что Арафат 
получил поддержку в своих попытках заключить мир с Израи 
лем от арабских государств. И все они, как и Россия, Швеция, 
Норвегия и прочие, не рекомендуют палестинцам торопиться с 
провозглашением независимости в одностороннем порядке. Это 
дело надо согласовать с евреями, а то ведь и по шее от них 
получить недолго. 

СУББОТА. И.о. министра иностранных дел Израиля зая-
вил, что одностороннее провозглашение независимости Пале-
стины приведет к непредсказуемым последствиям, которые 
легко предсказать, — крайнее обострение конфликта и, вполне 
вероятно, новая война. 

В Грузии освобождены три сотрудника Красного Креста, по-
хищенные на границе с Чечней. Официальная Грузия утверж-
дает, что денег похитителям не дали, во что слабо верится, но 
удовлетворили их требования о непривпечении к уголовной от-
ветственности, что сомнений не вызывает. Ждите новых похи-
щений, ждите похищений, ждите похищений... 

В Баку состоялся митинг всей демократической оппозиции, 
разъединенной на 20 очень демократических партий. Собра-
лось целых полторы тысячи человек. Зачем? Ведь все равно 
победит Алиев. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Узбекистан и Киргизия заявили, что они 
ликвидировали банды исламских экстремистов, вторгшихся на 
их территорию. Экстремисты этого не услышали и не заметили 

На Филиппинах активизировались усилия по освобождению 
заложников, захваченных на острове Хулу. Похитители пошли 
на уступки и по дороге взяли в заложники еще 12 человек. 

Армения передает Германии Бременскую библиотеку — 18 
тысяч книг, не имеющих ни научной, ни библиографической цен-
ности. Это в основном учебники и справочники XIX — начала 
XX века, очевидно, устаревшие. Такая себе приятная армянс-
кая шуточка, но немцы рады и этому. Будет что сдавать в маку-
латуру. 

Авиация США вновь нанесла удар по территории Ирака. 
Опять у них перепроизводство авиационных бомб. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Пресс-служба МВС России призналась в 
аварии в Баренцевом море атомной подводной лодки "Курск". 
В результате преждевременного взрыва торпеды еще в суббо-
ту лодка затонула и лежит на глубине 108 м. На борту 116 под 
водников. Участникам операции по спасению категорически зап-
рещены контакты с прессой, общаться можно только через 
пресс-службу ВМС. И еще молчали бы и молчали, если бы бур-
жуйские демократы опять не подняли крик. И пошел престиж 
флотов российских на дно вместе с "Курском". 

Архиерейский собор РПЦ единогласно канонизировал пос-
леднего русского императора Николая II и его семью. Русская 
Зарубежная церковь сделала это еще в 1981 году. 

Лидер Северной Кореи Ким Чон Ир назвал шуткой свое за-
явление о готовности заморозить ракетную программу, сделан-
ное на встрече с Путиным. Ничего себе шуточки, то-то в поне-
дельник Путин на экранах выглядел таким веселым. 

ВТОРНИК. Власти Киргизии и Узбекистана вновь объяви-
ли, что операция по ликвидации банд, вторгшихся на их терри-
торию, завершена. Убито 20 киргизских солдат, зато освобож-
дены 8 альпинистов. Бандиты о завершении операции все еще 
не знают. 

Из Ингушетии в Чечню радением ООН направлены две ко-
лонны с продовольствием для детей, женщин, стариков. Как во-
дится, все съедят мужчины средних лет, вооруженные автома-
тами, тем более что колонны сопровождает чеченский конвой. 

СРЕДА. После посещения России Ясир Арафат встретил-
ся с лидерами Китая, Вьетнама, Малайзии, Индонезии и Япо-
нии. Опять просил, и ему опять обещали. Особенно хорош был 
Китай — обещал поддержать все, что ни сделает Арафат, но 
просил этого не делать. 

Поданным ЮНИСЕФ, за последние 10 лет в военных конф-
ликтах, как участники боевых действий, погибли 2 миллиона де-
тей. Особенно здесь отличаются повстанцы, борющиеся за сча-
стливую жизнь своих народов и за светлое будущее своих де-
тей. 

По данным опроса радио "Свобода" россияне не верят в ус-
пех мер по спасению экипажа подлодки "Курск", резко критику-
ют действия руководства флотом и страной и считают, что это 
показательный пример российского разгильдяйства. Группа рос-
сийских адмиралов, рассовав по карманам командировочные, 
вылетела в Брюссель на предмет консультаций с НАТО. Кисло-
род в подлодке кончается, и экипажу на время консультаций 
рекомендовано не дышать. .. 0 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО-

КУЧМА РЕШАЕТ ВСЕ 
Президент Украины готов к отставкам в сфере ТЭК 

Недавно Президент Украины 
встретился с премьер-мини-
стром и спикером Верховной 
Рады. Основным пунктом пове-
стки дня были два вопроса — 
что делать с ТЭК и кто виноват. 

После двухдневных безре-
зультатных переговоров по укра-
инским энергетическим долгам 
российская делегация верну-
лась в Москву. Как было заявле-
но, «для консультаций». 

А тем временем компания 
«Итера», основной поставщик 
на Украину российского газа, го-
товится сократить его поставки 
из-за неполной оплаты. Соглас-
но действующему контракту, 
«Итера» может сокращать 
объем подаваемого газа до фак-
тически оплаченных размеров. 
Причем в случае 10-дневной за-
держки в оплате украинские по-
требители могут быть вообще 
отключены. 

В июле в среднем энергоге-
нерирующими компаниями оп-
лачивалось от 60 до 70% рос-
сийского газа. Недоплата была 
вызвана решением рассчитать-
ся за другие виды топлива и вы-
делить средства на достройку 
двух энергоблоков на АЭС. При-
чем расчеты вообще находятся 
на очень низком уровне — по-
ставщики электроэнергии пере-
числили на счет ГП «Энергоры-
нок» только 34% стоимости куп-
ленной у него энергии. 

Все это происходит на фоне 
пробуксовки создания запасов к 
зиме — план по заготовке угля 
выполнен только на 52%. Ана-
логичное положение и с мазутом 
— на некоторых ТЭС его вооб-
ще нет. И если к тому же будет 
выполнена угроза МЭК «Итера» 
об уменьшении подачи газа, то 
провал летней кампании по на-
коплению топлива неминуем. 

Поэтому не случайно, что 
Президент Кучма вызвал к себе 
на встречу, где главной темой 
должна быть угрожающая ситу-
ация в ТЭК, не только премьер-
министра Виктора Ющенко, но и 
спикера Верховной Рады Ивана 
Плюща. Кроме того, запланиро-
вано заседание Совета по наци-
ональной безопасности и оборо-
не на ту же тему и в том же со-
ставе. 

Основными предметами оза-
боченности Леонида Кучмы по-
ложением дел в ТЭК были рост 
задолженности за энергоресур-
сы, подготовка к зиме, а также 
переговоры с Россией. Доклад 
премьера Виктора Ющенко вряд 
ли порадовал президента—уже 
на самой встрече Президент 
предложил ряд мер по исправ-
лению ситуации. 

Так, было предложено разра-
ботать балансы производства и 
потребления энергоресурсов по 
областям и ввести жесткий кон-
троль за потреблением электро-

энергии. Правда, непонятно, как 
можно снизить расход энергии в 
растущей (на 5% — в первом 
полугодии) украинской экономи-
ке при сохранении существую-
щего технологического уровня. 
Ведь он до сих пор основывает-
ся еще на советской — весьма 
материало- и энергозатратной 
базе. 

Правда, украинское руковод-
ство видит еще один резерв для 
улучшения дел в кадровой поли-
тике, которая также обсужда-
лась на встрече с президентом. 
Есть все основания считать, что 
вице-премьер по ТЭК Юлия Ти-
мошенко намечена для ритуаль-
ного заклания как «несправив-
шаяся». 

После критики Кучмой ее «ус-
пешных» переговоров в Туркме-
нии в недавней утечке из укра-
инского правительства с упор-
ством, достойным лучшего при-
менения, сообщается о «гени-
альном» плане получения газа 
из Туркмении, а от России — 
$2,5 млрд за транзит ежегодно. 
Вместе с фантастическим пла-
ном сооружения газопровода 
Туркмения-Украина мимо Рос-
сии все это напоминает отчаян-
ные попытки аппарата вице-пре-
мьера помочь своему патрону 
сохранить портфель, сообщает 
газета "Известия-Украина". 

На пресс-конференции по 

итогам заседания КМ вице-пре-
мьер-министр Украины Юлия 
Тимошенко, пишет "Энерго-
бизнес", в частности, сообщи-
ла: 

-до 14.08.2000 г. директорам 
ГХК и ПО по добыче энергети-
ческого угля и руководителям 
энергогенерирующих компаний 
поручено подготовить баланс 
поступлений денежных средств 
за уголь, природный газ, а так-
же балансовые расчеты по вып-
лате зарплаты и социальным 
выплатам; 

-до 17.08.2000 г. будет разра-
ботано постановление, регла-
ментирующее план поставок 
угля по каждой энергокомпании; 

-Сбербанк открыл тепловым 
генерирующим компаниям кре-
дитную линию под закупку им-
портного угля, а кредитные ли-
нии под закупку отечественного 
угля будут открыты на следую-
щей неделе. 

Примечание: В конце июля 
Минтопэнерго определило 15 
трейдеров победителями 
тендера на импорт 3,7 млн т 
угля для украинских энергоге-
нерирующих компаний. Финан-
сирование закупок угля будет 
осуществляться за счет кре-
дита консорциума банков во 
главе со Сбербанком. Предпо-
ложительная сумма кредита 
— 400 млн грн. 

Подписан Программный 
документ Чернобыльской 
программы ООН 

Программный документ 
Чернобыльской программы 
ООН подписали в Киеве вице-
премьер Украины Михаил Гла-
дий и представитель ООН в 
Украине Педро Пабло Вильяну-
ева. Об этом агентству «Интер-
факс-Украина» сообщили в 
пресс-службе Кабинета мини-
стров. Осуществление Черно-
быльской программы ООН ста-
ло возможным благодаря сред-
ствам, предоставленным пра-
вительством США и Програм-
мой развития ООН в Украине. 

Общая сумма, предназна-
ченная на реализацию Про-
граммы, составляет $1,1 млн. 
Правительство Украины будет 
обеспечивать параллельное 
финансирование в сумме $250 
тыс. Чернобыльская програм-
ма ООН учитывает накоплен-
ный за годы преодоления по-
следствий Чернобыльской ка-
тастрофы опыт и направлена 
на дальнейшую поддержку дей-
ствий правительства Украины 
по минимизации последствия 
катастрофы. 

Она включает 3 подпрог-

раммы. 
Первая подпрограмма на-

целена на расширение сети 
Центров социально-психоло-
гической реабилитации пост-
радавшего населения. Вторая 
касается охраны окружающей 
среды от вторичного загряз-
нения радионуклидами путем 
усиления барьерных функций 
зоны отчуждения. Третья под-
программа в области охраны 
здоровья предусматривает 
улучшение методов диагнос-
тики и лечения рака щитовид-
ной железы, лейкемии и лим-
фомы у людей, проживающих 
на загрязненных территориях. 

В программные задачи 
входит также предоставление 
поддержки национальным 
структурам в разработке эф-
фективной стратегии взаимо-
действия с донорами и ин-
формационной стратегии , 
ориентированной на привле-
чение международного сооб-
щества к дальнейшему со-
трудничеству по минимизации 
воздействия последствий 
аварии на ЧАЭС. 

Паливо — гаряча тема 
Питання вдосконалення та ре-

формування паливно-енергетич-
ного комплексу нашої держави 
були обговорені під час зустрічі 
міністра палива та енергетики Ук-
раїни Сергія Єрмілова з послом 
США в Україні Стівеном Пайфе-
ром, повідомляє прес-служба 
Мінтопенерго в "Урядовому 
кур'єрі". 

Важливо, наголошували 
обидві сторони, щоб реформи в 
енергетиці проводились відкрито 
й прозоро. Нині в Україні триває 
приватизація семиобленерго. Від 
успішного її проведення залежать 
наші потенційні можливості, 
здатність приватизувати вепикі 
стратегічні об'єкти. 

— Ми б хотіли залучити до цієї 
справи потужних іноземних інвес-
торів, — підкреслив Сергій 
Єрмілов, — і r цьому плані розра-
ховуємо на допомогу уряду США. 

Стівен Пайфер запевнив, що 
з американського боку буде нада-
не максимальне сприяння цим 
процесам. На його думку, тендерні 
заявки надійдуть не пише від 
США, а й інших країн світу. 

Торкаючись питання передачі 
в концесію Росіїчастини транспор-
тних трубопроводів, Сергій 
Єрмілов зазначив, що воно досить 
неоднозначне. Ми не можемо ігно-
рувати заяви Росії про її бажання 

прокласти транспортні мапстралі 
в обхід України, скажімо, терито-
рією Польщі. Ми повинні бути 
більш дисциплінованими щодо 
споживання, розрахунків за газ. 
Нині робочі фупи вивчають це пи-
тання, аби внести узгоджені про-
позиції, котрі б враховували інте-
реси як української, так і російської 
сторін, сказав міністр. 

Сергій Єрмілов поінформував 
посла США, що у вересні ц. р. Ук-
раїна має намір влаштувати широ-
ку презентацію проекту нафтопро-
воду Одеса — Броди та Одесько-
го нафтотерміналу, котрі спо-
руджуються. Саме Сполучені Шта-
ти Америки надали Україні допо-
могу з техніко-екологічного об-
грунтування цього проекту. Тому, 
зазначив Сергій Єрмілов, логічним 
було б, аби згадані презентації 
наші країни провепи спільно. 

Було обговорено також низ-
ку проблем, котрі стосуються 
ядерної енергетики. Зокрема, 
йшлося про створення в Україні 
власного ядерно-паливного цик-
лу, проблему диверсифікації 
ядерного папива, питання, пов'я-
зані із закриттям Чорнобильської 
АЕС. Сторони із задоволенням 
відзначили, що позиції обох 
країн з питань, котрі роз-
глядалися, здебільшого збіга-
ються. 

Рука помощи 
Ha днях правительство Японии 

приняло решение вьделить Украине 
более 2 млн долларов на приобрете-
ние медицинского оборудования для 
военных госпиталей, которое будет 
использоваться и для лечения пост-
радавших от Чернобыльской катаст-
рофы. Эти средства поступят в Укра-
ину сверх 22,5 млн долларов, пере-
данных 5 июля в Берлине, на второй 
конференции доноров Чернобыльс-
кого фонда «Укрытие», как дополни-
тельная помощь на реализацию про-
екта обеспечения безопасности укры-
тия над разрушенным четвертым 
блоком ЧАЭС. Помимо этою, чтобы 
Украина могла обеспечить ядерную 
безопасность, правительство Японии 
перечислило нашей стране 31 млн 
долларов. 

Еще одна новость, касающаяся 
финансирования так называемых 
чернобыльских проблем, пришла из 
Лондона, где недавно в штаб-квар-
тире Европейского банка реконструк-
ции и развития работала правитель-
ственная делегация во главе с ми-
нистром ТЭК Сергеем Ермиловым. 
Из центрального офиса ЕБРР ми-
нистр привез грантовое соглашение 
о предоставлении Украине 24 млн 
евро на проведение подготовитель-
ных работ для реализации проекта 
преобразования объекта «Укрытие» 
в экологически безопасную систему, 

"Ъеобщают "Факты". 

РАДИОАКТИВНЫЕ ТРУБЫ ИЗ ЗОНЫ ОТЧУЖДЕНИЯ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС УКРАСТЬ НЕ УСПЕЛИ 
Но российские СМИ поспешили назвать эту 
попытку неизвестных воров «кражей века» 

На днях некоторые (в том 
числе российские) СМИ разнес-
ли «сенсационное известие»: в 
зоне отчуждения Чернобыльс-
кой АЭС совершена «кража 
века» — из могильника для ра-
диоактивных отходов «Подлес-
ный» украли... 10 тонн металли-
ческих труб. Сообщалось также, 
что уровень радиоактивности 
чрезвычайно опасен для здоро-
вья человека. («Если взять та-
кую трубу голыми руками, мож-
но получить ожог. А находясь 
рядом с ними каждый день, мож-
но стать инвалидом — ослеп-
нуть», — утверждали авторы 
«сенсационных» сообщений). В 
качестве комментария приводи-
лось мнение специалистов служ-
бы радиационного контроля в... 
Минске. 

Чтобы прояснить ситуацию, 
«ФАКТЫ» обратились к Влади-
миру Жилинскому, директору 

государственного специализи-
рованного предприятия «Комп-
лекс», занимающегося дезакти-
вацией радиоактивных отходов. 

— Ваши российские коллеги 
— люди явно безответственные, 
— заявил В.Жилинский. — Из 
мухи они сделали слона. На са-
мом деле во время проверки 
состояния пункта захоронения 
радиоактивных отходов, пред-
ставляющего собой два громад-
ных бетонных куба с залитыми 
цементом высокоактивными от-
ходами, было обнаружено, что 
небольшая связка труб, которые 
хранились у нас по просьбе пра-
воохранительных органов как 
вещественные доказательства 
по одному из уголовных дел (эти 
трубы несколько лет назад были 
обнаружены в Белой Церкви, о 
чем в свое время рассказывали 
«ФАКТЫ»), разворочена. При 
взвешивании установили, что не 

хватает около тонны труб. В 
ходе поисков недостающие тру-
бы были обнаружены между 
рельсами железнодорожной 
ветки. По всей видимости, кто-
то позарился на них с целью 
дальнейшей реализации. 

По поводу уровня радиации 
и сдепанных из этого российски-
ми журналистами выводов хочу 
сказать, что я много лет прора-
ботал на полигоне в Семипала-
тинске, в Чернобыльской зоне 
работаю 13 лет, но, слава Богу, 
со зрением все в порядке. И ожо-
гов ни я, ни наши сотрудники не 
попучали. Дозы радиоактивного 
излучения, конечно, не совсем 
безобидны, но не настолько, как 
это было преподнесено СМИ. 

(Обзор новостей 
подготовлен пресс-службой 
НАЭК "Энергоатом" и пресс-

агентством ЧАЭС) 
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СКОЛЬКО стоит 
"СТАРШЕКЛАССНИК"? 
Продолжаем разговор о стоимости 
ученической экипировки 

Отправлять в школу старшек-
лассника или учащегося средних 
классов не менее затратно, чем 
первоклассника (самая, пожа-
луй, малозатратная категория 
учеников — это второ- и третье-
классники, которые не успели 
вырасти из формы, спортивно-
го костюма и обуви). 

Начнем с того, что школьный 
костюмчик 32 — 34 размеров 
(для малыша-первогодка) стоит 
в 2 — 2,5 раза меньше, чем для 
учащихся 8—11 классов. 
вим к этому, что форму таких 
размеров ни одно предприятие 
легкой промышленности на со-
седней со Славутичем Черни-
говщине (да, подозреваю, и в 
целом по Украине) не шьет. Так 
что идея одеть всех учащихся 
средних школ, от мала до вели-
ка, в стандартную форму, види-
мо, провалилась с треском В то 
же самое время старшеклассни-
ки и сами не выражают бурного 
восторга от ношения делового 
костюма и галстука, очевидно, 
предпочитая им демократичные 
джинсы и джемперы. Родители 
этой категории школьников тоже 
не выражают бурного восторга 
от идеи купить "крупноразмерно-
му" дитяти прикидик за 270 — 
350 грн. Поэтому старшекласс-
ники и их родители останавли-
вают свой выбор на стандарт-
ном "джентльменском" наборе 
— паре джемперов и рубашек, 
джинсах и футболках. Барыш-
ням к набору полагаются юбка, 
сарафан, несколько кофточек 
(подробности типа колготок и 
белья опустим). Собственно, 
"практикующие" родители навер-
няка знают, что перечисленны-
ми вещами отделаться удастся 
вряд ли. Но, исповедуя практи-
ку минимализации и аскетиза-
ции бытия (которую нам, того и 
гляди, в ближайшее время при-
дется применять на практике), 
попробуем сосчитать минималь-
ные расходы на приобретение 
минимального размера. 

Итак, джинсы можно приоб-
рести по цене от 50 (старые мо-
дели прошлых завозов) до 120 
грн. Пара футболок — от 10 до 
40 грн. за штуку. Итого, в сред-
нем, 50 фн. на покупку. Пара (ги-
гиенический минимум!) тонких 
рубашек — не менее 60 грн. 

Пара теплых — около 100. Гри-
вен на 100 — 120 "потянут" и два 
джемпера. Сколько вышло? Око-
ло 450 грн. Для барышень до-
бавьте еще фивен 200 — и не 
ошибетесь. Что ж так дорого? А 
нет у нас индустрии товаров для 
подростков — более дешевые, 
чем подобные, но более доброт-
ные — для взрослых. 

Разорившись в лучшем слу-
чае на "полкуска", приступим к 
выбору обуви. Кроссовки и туф-
ли — необходимый минимум. 
Приготовьте еще фивен 300 — 
подростковая обувь у нас тоже 
не выпускается. 

Так. Теперь — вперед за 
школьной сумкой. В ассортимен-
те товара с таким названием не 
значится. Следовательно, опять 
же придется покупать "сумку 
просто", что отнимет у вас от 30 
до 50 фн. Хотя старшеклассни-
кам куда как проще — они при-
норовились ходить на занятия с 
полиэтиленовыми пакетами ко-
пеек по 50 штука — дешево и 
сердито. 

Спортивный костюм "утянет" 
гривен за 150 — о льготных це-
нах на подростковые товары 
смотри выше. 

Теперь давайте купим канц-
товары. Если вы уложитесь в 
100 грн. —считайте себя счаст-
ливчиком: ко всем "малышовым" 
тратам, подробно расписанным 
в предыдущем номере 'ТС", кро-
ме, пожалуй, прописей, цветной 
бумаги и папок дпя тетрадей, 
понадобится не менее полутора 
десятков толстых тетрадей, са-
мые дешевые из которых стоят 
не менее 2 грн. 

К тому же далеко не все шко-
лы способны в полной мере 

обеспечить детей учебниками, 
справочной литературой. Речь 
не только об учебниках по анг-
лийскому и информатике, хотя о 
них — в первую очередь. Покуп-
ка же таких учебников будет сто-
ить в пределах 12 — 15 грн. за 
штуку. 

Так в какую же сумму нам 
"обойдется" старшеклассник? 
Почти в тысячу грн. Если учесть, 
что во многих славутичских се-
мьях по трое и более детей, на-
прашивается весьма неутеши-
тельный вывод, что мы не в со-
стоянии предоставить им все 
необходимое. 

"Но я вовсе не трачу таких 
денег на сборы!" — возмутится 
иной читатель. Тратите. Подла-
таете то, что осталось с прошло-
го года. Что-то купите в "секонд-
хэнде". Сделаете школьные по-
купки на рынках и в магазинах в 
пять приемов. Купите подешев-
ле, наконец. Вам приходилось 
после таких дешевых покупочек 
в ноябре-декабре приобретать 
ребенку новую обувь, брючки, 
рюкзачки? Тогда вы даже дваж-
ды заплатили, и уж наверняка 
переплатили сверх названной 
мною суммы. 

"Доколе, — вероятно воскли-
цает читатель, — нас будут так 
бессовестно обдирать на сборах 
детей в школу?" 

До тех пор, пока государство 
не разработает соответствую-
щую программу производства 
товаров для детей и подростков 
— с совершенной системой ком-
пенсации производителям. Учти-
те, читатель, этому процессу не 
видно не то что конца — начала. 

Майя РУДЕНКО 

ЕЩЕ НЕ КАТАСТРОФА, НО... 
За семь месяцев текущего 

года Славутичским городским от-
делом внутренних дел не было 
зарегистрировано ни одного тяж-
кого преступления с причинени-
ем телесных повреждений, по-
влекших смерть потерпевшего, 
убийств, изнасилований, а также 
разбойных нападений. В то же 
время общее количество зафик-
сированных преступлений увели-
чилось: было зарегистрировано 
98 случаев против 65-ти в 1999 
году, т.е. рост составил 50,8%. 
Основной рост преступности про-
изошел за счет экономических 
преступлений. Кроме того, "зна-
чительный вклад в дело роста 
преступности" внесли и подрост-
ковые правонарушения. И если 
количество раскрытых экономи-
ческих преступлений не может не 
радовать, то несомненный 
всплеск подростковой преступно-
сти вызывает противоположные 
эмоции. Строго говоря, сказать, 
что ситуация с подростковыми 
правонарушениями в Славутиче 
принимает угрожающий харак-
тер, нельзя: на 9 тысяч детей в 
возрасте до 16 лет зарегистриро-
вано 15 преступлений. Однако за 
аналогичный период прошпого 
года их было совершено 9. Таким 
образом, рост составил 70%, 
причем 2 из указанных преступ-
лений .цорерщень! с признаками 
рецидива, одно связагіо со сбы-

том и хранением наркотиков (ма-
рихуаны), три — с кражами цвет-
ных металлов. 

Как подчеркнул начальник 
Славутичского ГОВД Алексей Гре-
бец, в отделе всего три сотрудни-
ка ведут работу с несовершенно-
летними, что, вне всякого сомне-
ния, слишком мало, учитывая ко-
личество детей, проживающих в 
городе. Подполковник Гребец так-
же отметил, что в настоящее вре-
мя численность офяда патруль-
но-постовой службы составляет 
12 софудников — против 25-ти в 
прошлом году, что в значительной 
мере сокращает возможности по 
обеспечению правопорядка в го-
роде, в том числе на дискотеках и 
в прочих местах скопления моло-
дежи. Не решило проблемы и со-
здание народной дружины — по 
словам начальника милиции, пос-
леднее время на улицах Славу-
тича народных дружинников не 
видно вовсе. 

Вот как прокомментировал си-
туацию начальник городского от-
дела образования Александр 
Линкевич: 

— Преступления чаще всего 
совершают дети, воспитывающи-
еся матерями-одиночками ипи в 
неблагополучных семьях. В срав-
нении с прбшпым^грдом количе-
ство таких семе^Кдросло со 130 
до 244 семей. В"Ш((оііаі обучает-
ся 432 ребенка из функциональ-

но несостоятельных семей. По-
ведение 305-ти из них рассмат-
ривалось на профипактических 
советах — так что тенденция, к 
сожапению, просматривается 
вполне четко. 

К сожалению, с увеличением 
числа разводов — а они у нас 
происходят, в основном, по эко-
номическим причинам — нет ос-
нований предполагать, что ситу-
ация значительно улучшится. 

В то же время педагоги прово-
дят значительную профилакти-
ческую работу с детьми из этих 
семей. Ведется и работа с небла-
гополучными семьями. Однако 
сейчас информация о соверше-
нии подростком правонарушения 
к нам обычно поступает с опре-
деленной задержкой. Если бы мы 
ее получали более оперативно, то 
могли бы вести профилактичес-
кую работу более качественно. 

На состоявшемся 10 августа 
заседании горисполкома был так-
же поднят вопрос усиления кон-
троля за работой спортивных 
секций, где несовершеннолетние 
занимаются различными видами 
единоборств. Речь шла о воспи-
тательных функциях этих струк-
тур, дающих зачастую психоло-
гически неподготовпенным под-
росткам серьезную физическую 
подготовку. 

Майя РУДЕНКО 

Вшанування будівельників 
З нагоди свята Дня будівель-

ника в Славутичі вшановували 
представників самої мирної про-
фесії. Урочистості пройшли в ак-
товій залі нової школи, поряд з 
якою виростає ще одна ошатна 
новобудова — загальноосвітній 
державний ліцей, урочисте 
відкриття якого відбудеться в дні 
проведення VII Міжнародного 
фестивалю дитячої творчості, те-
лебачення та преси "Золота осінь 
Славутича". 

Міський голова Володимир 
Удовиченко у вітальному слові до 

будівельників відмітив їх вагомий 
внесок в створення неповторного, 
самобутнього вигпяду міста, при-
множення його матеріальної осно-
ви та соціальної сфери. В цьому 
році будівельні роботи в Славутичі 
ведуться на 7 об'єктах. Будівель-
никами виконаний вагомий обсяг 
ремонтних та реставраційних 
робіт. 

Кращим фахівцям будівельних 
організацій тресту "Славутиченер-
гобуд", спеціалізованого монтаж-
ного підприємства "Спеценерго-
монтаж", малих приватних 

підприємств "Олімп", "Струм", "Мо-
ноліт", акціонерних товариств 
"АТМА-БУД" та "РБУ, енергосер-
вісної компанії "ЕСКО-ЦЕНТР", 
Управпіння капітального будівниц-
тва Чорнобильської АЕС міський 
голова вручив грамоти, фошові 
премії, листи-подяки та інші наго-
роди. Від адміністрації ЧАЕС буд-
івельників привітав заступник ге-
нерального директора Володимир 
Крупський. А завершилося свято 
чудовими піснями у виконанні 
Надії Фот, Вікторії Писаренко та 
ансамблю української народної 
пісні кіно-концертного комплексу. 

Людмила ЛЮБИВА 

Я ЛЬ НА СВЕТЕ ВСЕХ МИЛЕЕ?.. 
24 августа восемнадцать юных славутчанок будут 
бороться за звание "Мисс Славутич" 

...Пока эти девочки демонст-
(Ліруют свои достоинства перед 
пустым залом кино-концертного 
комплекса. Они учатся красиво 
двигаться, танцевать, улыбаться 
—одним словом, учатся быть "де-
вочками с имиджем и шармом". 
Они пока еще спотыкаются на 
своих кабпучках, стесняются и 
хихикают, но неуклонно, с каждой 
репетицией, держатся на сцене 
все естественнее и фациознее. 

Непростую науку сценическо-
го движения преподает кандидат-
кам в "Мисс Славутич" балетмей-
стер Инна Касянчук. Кроме нее с 
девочками работают визажисты и 
костюмеры, подготовившие имев-
шиеся в ДК "Энергия" костюмы к 
одному из конкурсных выходов. 
Инженер звукозаписи Эдуард Ви-
хорев готовит фонофаммы, а ху-
дожник Вадим Собко — реклам-
ные щиты и конкурсный антураж. 
В общем, нормальная творческая 
атмосфера, которая обычно и 
предшествует такому нестандар-
тному мероприятию, как конкурс 
красоты. 

На днях я встретилась с авто-
ром, сценаристом и режиссером-
постановщиком профаммы Любо-
вью Захаровой. Вот что она рас-
сказала: 

— В конкурсе участвуют 18 
девушек. Практически все они — 
дочери работников ЧАЭС. Девуш-
ки примут участие в пяти выходах 
(я пока не скажу каких, чтобы зри-

телям было интересно), во время 
которых они должны показать 
свою женственность, привлека-
тельность, обаяние. В одном из 
выходов конкурсанткам надо бу-
дет создать определенный сцени-
ческий образ. 

—Подготовка такого конкур-
са — дело хлопотное? 

— Конечно. К счастью, значи-
тельную часть организации праз-
дника взял на себя заместитель 
директора ДК Сергей Касянчук. 

— И, вероятно, достаточ-
но дорогое? 

—Да, и мы очень благодарны 
за спонсорскую помощь АО "Ме-
бепь", фирме "Лотос", черниговс-
кому свадебному салону "Богиня" 
(ул.Рокоссовского, 68, т.170-300). 
Большую поддержку нам оказыва-
ет Олег Шестак—он делает бес-
платную видеосъемку праздника. 

— Помимо конкурсных вы-

ходов, на празднике будет и ка-
кая-то культурная программа? 

— Обязательно — музыкаль-
ные номера. Кроме того, выступ1*-
шоу-балет "Bahnhof ("Вокз^ 
под руководством хореографа 
Наталии Богдановой. 

Итак, 24 августа 18 юных ела • 
вутчанок будут бороться за званк j 
"Мисс Славутич". Самую достой-
ную из них определит компетент-
ное жюри. Как и в прежние годы, 
большинство конкурсанток ста " " 
победительницами в различ J 
номинациях, например: "Мисс 
Очарование", "Мисс Грация" и т.д. 
Приходите и вы, читатель, взгля-
нуть на девушек: может быть, 
именно ваше мнение станет ре-
шающим при выборе "Мисс Зри-
тельских симпатий". 

Майя РУДЕНКО 
фото автора 

И ЗОСЯ" НЕ ЗА ГОРАМИ 
7 — 11 сентября в Славути-

че состоится VII Международ-
ный фестиваль "Золотая осень 
Славутича-2000". Он будет про-
ходить под девизом 'Толерант-
ность, мир, демократия". Общая 
тема фестиваля "Моя культура, 
твоя культура — культура мира!" 
во многом определена тем, что 
текущий, 2000год объявлен 
ООН годом культуры мира и 
ненасилия. 

Славутичскую прессу на фе-
стивапе будет представлять 
молодежное пресс-агентство 
МАГ, завоевавшее это право в 
ходе конкурсной борьбы на "Ма-
лой ЗОСеньке" в марте текуще-
го года. (Напомню: в результате 
победы на "ЗОСеньке" в МАГ 
влилась пресс-группа "Весепые 
девчата".) 

Сегодня маговцы уже начали 
подготовку к "ЗОСе-2000". 11 ав-
густа для ребят из агентства про-
шли мастер-классы, на которых 
были определены направления 
работы юных журналистов и ее 
жанрово-стилиСтическая направ-
ленность. В ближайшие дни ма-
говцы выйдут на улицы Славути-
ча, чтобы провести социологи-

Руководитель МАГа Олег Федоренко и маговцы 
во время мастер-классов 

ческии опрос среди жителеи на-
шего города. Результаты этого 
опроса лягут в основу ряда ана-
литических материалов для кон-
курсной "домашней газеты" — 
она будет опубликована и на ма-
говской странице "ТС" и пред-
ставлена жюри фестиваля. Кро-
ме того, ребята из пресс-агент-
ства намерены провести анкети-
рование, также необходимое для 
подготовки фестивального "до-
машнего задания". 

Работа журналиста — дело 

нелегкое. Работа начинающего 
журналиста — вообще адский 
труд. Поэтому редакция "ТС" 
убедительно просит славутчан 
отнестись к вопросам наших 
юных коллег как можно более 
серьезно и толерантно: ребята 
пока только учатся и нуждают-
ся во всесторонней поддержке 
и понимании. 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 

"ВМЕСТЕ - ЛУЧШЕ!" 
Именно под таким названием 

проходил с 11 по 13 августа пер-
вый молодежный летний лагерь, 
который был организован моло-
дежной группой Немецкий куль-
турный центр"Взаимодействие" 
совместно со службой оператив-
ного спасения "Ангеїі" и центром 
АХАЛАР. 

В работе лагеря принимали 
участие представители молодеж-
ной группы Центра немецкой 
культуры "Надежда" из Славути 
ча. Главной задачей этого мероп-

риятия было не только отдых 
молодежи, но и знакомство с жиз-
нью современной Германии,.про-
ведение тематических конкурсов 
на знание немецкой культуры. 

В свободное время молодые 
люди принимали участие в кон-
курсах: "На лучшую газету о жиз-
ни лагеря", спортивных, танце-
вальном, песенном,анекдотов и 
ДР-

Как отметил председатель 
НКЦ "Взаимодействие* Андрей 
Штоллёр; Подобные мероприя-

тия будут проводиться каждое 
лето, т.к. они дают возможность 
молодежи не только отдохнуть 
в кругу друзей, а и пополнить 
свой багаж знаний о жизни и 
культуре ведущих европейских 
стран. 

НКЦ "Взаимодействие" бла-
годарит службу оперативного 
спасения "Ангел" за помощь в 
организации работы лагеря. 

Пресс-служба 
НКЦ "Взаимодействие" 

" О 
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Сегодня в выпуске: 
Блок «Стиль жизни»—обсуждение молодежных про-

блем, конкурсы и подведение их итогов, хобби, а также 
всевозможные «приколы» и «примочки». 

т 

Ш & у 

СЛОВО СТАРПЕРА 
Для меня не секрет, что в кругах продвинутой мо-

лодежи газета «Большая перемена» активно критику-
ется за пассивную позицию к молодежной тематике. 
Дескать, задолбап этот конь педальный своей левой 

ботвой про политику и прочую муру. Даже маговцы (вот уж полный 
беспредел!) критикуют своего шефа (то бишь меня): я мол, не при-
влекаю их к подготовке выпусков «БП»...Ну уж знаете! Ваши пре-
тензии на оригинальность в подаче информации сродни самостоя-
тельности трамвая - пока вам не проложишь рельсы (задашь оп-
ределенную тему), вы и с места не сдвинетесь. Сначала ко мне 
приходят «юноши с горящим взором» с глобальными мегапроекта-
ми переустройства Вселенной, а затем пропадают куда-то всерьез 
и надолго. С чего вы взяли, что за вами должны все бегать и цело-
вать в попу за «красивые глазки»? Наши выпуски выходят уже еже-
недельно - самовыражайтесь, пожалуйста, кто вам не дает?! Ус-
ловие одно - если вы желаете сделать «эксклюзивный продукт», 
то мы оговариваем объем материала и сроки его подачи - не уло-
жились в контрольные сроки - до свидания! У нас тут не издатель-
ство «Блиц-принт» - материалы готовятся и верстаются за недели, 
а то и меояцы до своего выхода в свет. Я не в восторге от того, что 
сегодня на страницах «БП» преобладает творчество взрослых. А 
«шо робить», если молодежь крайне пассивна? 

Кстати, о респондентах рубрики «Почтовый ящик». Действитель-
но, ваши претензии по поводу отсутствия некоторых сообщений 
обоснованны. Часть сообщений не публикуется по этическим при-
чинам, иногда выбран лимит площади (ну не может «ТС» полнос-
тью состоять из молодежных «стебок»), иногда часть корреспон-
денции непонятным образом теряется на маршруте от Славутича 
до Чернигова (лично я дико извиняюсь за случай, когда в ящик 
Іе'АГа» опустили несколько объявлений, а я, отложив их в кон-

I N U P T , затем, по ошибке, вместе с письмом отослал их в Москву). 
Могу вас обнадежить, что сегодня мы прорабатываем вариант со-
трудничества «МАГа» и независимых «почтовиков», с тем чтобы 
дотя бы один раз в месяц отдавать площадь «Большой перемены» 

rvia полное «растерзание» молодежи (смотрите объявление ниже!). 
| Искренне ваш Олег Федоренко. 

Внимание! 
Уважаемое поколение Teenage! Эта информация для вас. 

)р Появилась возможность в рамках газеты «Большая переме-
"ftci» создать свою рубрику, которая будет удовлетворять ваши 
музыкальные и иные пристрастия. В ней мы будем рассказывать 
о музыкальных коллективах различных стилей и направлений. 

С уважением Владимир Шнайдер. 
P.S. Предложения и советы (заявки на материалы, которые 

вы хотели бы увидеть на страницах нашего выпуска) можно по-
давать через рубрику «Почтовый ящик», через кор.ящик «МА6» 
(в ДДТ) или по телефону 2-40-60 (спросить Володю). Предвари-
тельные сроки выхода нашего выпуска - вторая половина сен-
тября. 

АС-2000 (Авторитеты Славутича 
Должен признать - анонс нашей акции не вызвал радостного по-

р звания в рядах славутчан. Во всяком случае, пока предложений от 
. ^уда с кандидатами в «авторитеты» не поступало. Ничего, я худой, 
но настырный - будем публику брать измором! Сегодня мы напомина-
ем предлагаемые номинации и публикуем «вьщвиженцев» от моло-
г J .чюго пресс-агентства: 

Деятель культуры - Сергей Кузык (говорить о его твор 
чайком пути можно долго и нудно, но, на наш взгляд, имя главного 
режиссера «ЗОСи» в особом представлении не нуждается),Татьяна 
Муллова (директор ДДТ - у «МАГа» тут интерес «шкурный», так как 
именно она и положила начало тому «беспределу», которым мы зани-
маемся). 

Работник образования - это место я сознательно остав-
WM6 вакантным-буду-таки ждать, пока сами школьники назовут имена 
любимых учителей (если они этого не сделают, то таких горе-учеников 
просто расстреляем из рогатки гнилыми помидорами). 

3. Медрзботни/г-врачи-стоматологиНина и Вячеслав Пира 
торовы (единственные стоматологи, к которым не страшно сесть в 
кресло, а других врачей в нашем городе я, слава Богу, пока не знаю). 

4. Представитель искусства - Светлана и Вадим Совет-
ченко (не знаю, насколько бальные танцы соответствуют этой номина-
ции, но клуб «Славутич-стар»— такая же визитная карточка нашего 
города, как и улыбка нашего мэра). 

5. Спортсмен — тренер детской команды «Каскад»Олег Тру-
хан. 

6. Бизнесмен — к «буржуинам» у меня философское отноше-
ние, как в том анекдоте про ментов: хорошим бизнесменам - хорошие 
гробы, плохим - плохие. Поскольку среди моих школьных приятелей 
куда не плюнь - попадешь в бизнесмена, то их моральные качества 
мне хорошо известны. В общем, одна надежда, что у них хватит смело-
сти, чтобы заняться самовыдвижением... 

7. Руководитель госструктуры - начальник УЖКХ Влади-
мир Печерский (зная характер Владимира, уверен - он делает все 
возможное, чтобы нам было «сухо и комфортно») We уверен, что все 
славутчане одобряют деятельность начальника УЖКХ, однако по 
поводу повышения цен на жилье и коммунальные услуги мой коммен-
тарий будет краток: а не фиг было за Кучму голосовать - за что 
боролись, на то и напоролись! 

8. Общественный лидер - сложный вопрос по причине отсут-
ствия гражданского общества как такового. Как ни крути, но в нынеш-
ней ситуации мэр Славутича, Владимир Удовиченко - бесспорный 
фаворит. 

9. Журналист -Светлана Корзунина (ОТВ «Славутич»), Майя 
Руденко (газета «Теледень-Славутич») иИгорь Чичкань (ОТВ «Сла-
вутич») - более подробно о каждом из претендентов в этой номинации 
мы расскажем по осени. 

По правде говоря, есть у меня затеи по внесению в наш конкурс 
новых номинаций, однако есть одно «но». Меня тревожат смутные со-
мнения, что кому-то еще кроме меня это всё интересно. В общем, граж-
дане, я «закусываю удила» и буду лежать на дне, прикинувшись шлаи 
гом, - ждать реакции и предложений от вас. 

Свои мнения, предложения и кандидатуры по номинациям«ьГ' 
можете подать в письменном виде (кор.ящик « МАГа » в фойе ДДТ) 
или сообщить устно по телефону 2-45-79. 

ХОББИ У БОББИ (молодежные увлечения 
Все на ролики! 

Если у вас ежедневно не забегают 
шарики за ролики - значит, вы не роллер! 

(Народная примета) 
Ролики. При одном этом слове сердце подростка сладко зами-

рает, а родительское - в страхе учащает свой ритм. Хотя они по-
явились сравнительно недавно, но мы не беремся сказать, кто в 
действительности первым изобрел и встал на них. По непрове-
ренным сведениям, коньки на колесиках появились в Голландии 
примерно 200 лет тому назад. Но из достоверных источников мы 
все-таки знаем, что один житель Нью-Йорка по имени Дж. Л. Плим-
тон младший в 1863 году изобрел ролики на 4-х колесиках. На них 
катались на резиновой подстилке, именно этот вид катания сде-
лал ролики популярными в те годы. Следующим шагом в развитии 
роликов стали колесики с шарикоподшипниками, которые в значи-
тельной мере улучшили ездовые качества роликов... 

В Америке соревнования на коньках были очень попу-
лярными до 1910 года, но потом их вытеснили мотогонки и^ 
гонки на автомобилях. Впрочем, в наше время роликовые 
коньки вновь вернули к себе внимание общества, став 
самым популярным видом спорта среди молодежи. 
И это отнюдь не удивительно, ведь ролики являют-
ся самым демократичным средством передвиже-
ния. Доступная цена - еще один плюс в пользу 
выбора поколения next. 

Колесики для первых роликов делали из сам-
шита, но это было непрактично, так как этот 
материал довольно-таки быстро изнашивался. 
Потом стали делать колесики из других видов 
древесины, но края таких колесиков (насколько 
бы твердой ни была порода дерева) достаточно 
легко обламывались. Однако прогресс не стоял на 
месте и вскоре колеса роликов начали изготовлять ' 
из твердых сплавов и стали. 

На данный момент (не путать с названием клея!) на 
базаре-в Славутиче самые дешевые ролики стоят около 30 
у.е. Китайские ролики - это не лучший выбор, так как долго ка-
таться на них не придется. Если вы не хотите тупо выбросить 1 
деньги на ветер, то мы не советуем гнаться за дешевизной - ка-> 
чественных роликов ценой менее 80 $ вы не купите. Самая луч-
шая страна-производитель — родина роликовых коньков Голлан-
дия, а также Бельгия. Купив ролики, не думайте, что ваши затраты 
на этом заканчиваются. Все дело опять-таки в колесиках. Пласт-
массовые колеса и недолговечны, и чересчур шумны (поэтому, если 
вы захотите сбежать из дома и колесить по дорогам страны,jo не 
надейтесь сделать это втайне от родителей). Но это дело попра-
вимое — раструсив своих родителей на 50 единиц национальной 
валюты, смело отправляйтесь на рынок и купите себе колесики из 
спрессованной резины. Целых три месяца вы сможете ездить без 
проблем, ну а потом не грех будет снова раструсить своих пред-
ков на очередные 50 гривен. Поэтому лучше будет сразу купить 
колесики из каучука — они достаточно крепки и практически бес-
шумны. Однако самые надежные и допговечные колесики - поли-
меритановые. 

Если ты боишься получить парочку-другую ссадин и ушибов, то 
непременно купи себе шлем, налокотники и наколенники. Да, кста-
ти, если ты не хочешь отбить себе то место, на котором люди си-
дят (у большинства оно является как бы вторым местом, которым 
можно думать, а порой и единственным), то тебе непременно нуж-
но защитить и его. Весь комплект будет стоить около 130 — 140 
у.е. Но можно откинуть все обмундирование и смело падать, ведь 
кто не болеет - тот не выздоравливает! 

Если тебе спокойная езда на роликах не по душе, если ты 
жаждешь острых ощущений или в твоей крови слишком мало 
адреналина, то тебе придется купить акробатические ролики. 
Их основное отличие от обычных - у них более крепкая рама и 
они более эластичны, следовательно, более удобны для вы-
полнения дерзких трюков. Такое понятие как «экстрим» появи-

лось в конце 70-х, именно тогда зародился этот вид спорта. В 
самом начале развития этого спорта в основном были такие 
препятствия, как барьеры. В современном виде спорта это не 
только барьеры, но и рампа, и так называемая «улица». Что из 
себя представляют эти «снаряды»? Рампа - это своеобразная 
дуга в перевернутом виде, а «улица»—набор трамплинов раз-
ной высоты и всевозможных примочек в виде препятствий. 

Занятие этим видом спорта не безопасно для здоровья, по-
этому спец обмундирование необходимо, так как любой экст 
ремал, даже профи, получал не менее двух-трех серьезных 
травм, ну а синяки и ушибы - это обычное дело. Занят» экст 
римом отнюдь не легкое. Даже чтобы научиться простейшим 
приемам, нужно не менее одного года упорных тренировок. Цена 
же на такие ролики может переваливать за 200$. Но все-таки 
если тебе посчастливилось стать обладателем таких роликов 
то ты обязательно должен был бы поехать 22 июля в Киев на 
фестиваль «Экстрим- 2000». Если ты не попал на этот фести 
валь - не отчаивайся! Надевай коньки и пр§едь по маршруту 
Славутич - Любеч, ощущения будут ничуть не хуже! 

P.S. Фольклор роллеров: «Чтобы летать, нужны 
не крылья, а хорошие ролики!» 

(Обзор подготовил Алексей Федоров, пресс-груп-
па «ФигВам», «МАГ», август 2000г.) 

Послесловие редактора «БП» для подростков: В 
плане консультаций по роликам я дуб дубом, поэтому 
мне трудно судить о качестве советов Алексея. Если 
в материале были какие-то неточности, mq я наде-
юсь, вы нас простите... Кстати, почему бы роллерам 
Славутича не объединить свои усилия и не создать 
свой клуб? Во всяком случае, если у кого-то такое же-
лание появится, то за информационной поддержкой 

«Большой перемены» не заржавеет - страницы 
«БП» всегда к вашим услугам! 

Пара слов для родителей: Времена сегодня 
суровые, поэтому далеко не каждая семья мо-
жет выделить баксов двести на хорошие роли-
ки и защитную экипировку. Если в вашей семье 
напряг с финансами, а дитё умоляет «купить 
хоть что-то», то не стоит идти на «китайс-
кий компромисс» — покупать товар «дешево и 

-сердито». Чудес не бывает - через пару дней 
хорошей езды возникнут первые проблемы, а 
через пару недель обновка «прикажет долго 
жать». Не стоит забывать, что катание на 

роликах - травмоопасное увлечение. Плохое 
крепление ноги, отсутствие специальной защиты локтей и 
колен - что еще нужно, чтобы отправить ваше чадо в трав 
матологию ? В общем, мой вам совет если нет денег на «фир-
му», то не идите на поводу у ребенка и вообще не покупайте 
ему коньки. Лучше быть врагом его желаний, чем врагом его 
здоровья. Купите ему б/у велосипед и пусть качает мышцы 
на маршруте до Якоря или Незаможнего - ужас как укрепля-
ет кругозор и здоровье... 

Ну, а если телевизоры «Sony» и сковородки « Tefal» - это ваш 
«размер», то не пожлобитесь и на качественные коньки для от-
прыска. Лучшими роликами сезона-2000 являются следующие 
модели (тест московского журнала «Потребитель»): 

Для начинающих роллеров - ROLLERBLADE Hydrus Gamma 
(стоимость -129$), ROCES MUC Munich (199$), ULTRA WHEELS 
SQ (133$), ALPINA FT 3.0 (105$). 

Для продвинутых - K2 Velosity W (171 $), BAU ER Xtra 5.5 (208$), 
ROLLERBLADE Kitalpha delta SX (179$), SALOMON AC 7.0 (160$). 

Для «профи» (публикую скорее для общей информации) -
SALOMON TR 9 (310$) - за эти деньги лучше ребенку купить «Запо 
рожец», пусть совершенствует технические навыки! 

P.S. Искренне благодарны Романову Александру за журнал «По-
требитель», предоставленный в распоряжение «МА/а». 

ЭСКАДРОН МОИХ МЫСЛЕЙ ШАЛЬНЫХ 
Бульварное шоу 

(высказывания разных «б» 
на юбилее газеты «Б») 

Предисловие: Действие 
происходило в одном из киев-
ских ресторанов, где столич-
ный бомонд отмечал 5-летие 
популярной отечественной 
газеты (27.07.2000г., канал 
НТУ, программа TV ТАБАЧУК 
«Бульвар» собирает друзей», 
чистое время эфира 6 
(шесть!) часов). 

Реплики гостей газеты «Б» 
и комментарий редактора га-
зеты «БП»: 

* * * 

Евгения Мирошниченко: 
— «Бульвар» — это замеча-
тельно! Сначала его читает 
моя мать - ей за семьдесят, 
потом - тетка, а потом уже 
я читаю со своими собака-
ми... 

О.Ф.: —А собаки вслух чи-
тают или «про себя»? 

* * * 

Павел Глоба: — «Буль-
вар» — это зеркало, но та-
кое зеркало, в которое смот-
рятся голышом... 

О.Ф.: — Причем смотрят-
Ья в полный рост, а видны 
только задницы. 

Опять Глоба: — От «звезд» 
рябит в глазах. Но звезду «Буль-
вара» я могу сравнить только с 
Млечным путем! 

О.Ф.: - Сказано «в точку»! 
Эти «звезды», как и Млечный 
шлях, - страшно далеки от 
народа. Добавлю, что от та-
ких «звездей» не только ря-
бит, но и тошнит! 

* * » 

Самая-Т: — Талантов у нас 
- что грязи... 

О.Ф.: — Вот-вот, так и жи-
вем - по уши в дерьмовых та-
лантах. 

* * * 

Лолита (игриво): — Здесь 
есть мужчины, которые мо-
гут вернуть мне девствен-
ность? 

О.Ф.: — Лола, Лола... Мы 
хоть и академиёв и не конча-
ли, но твердо знаем - мужики 
могут только отнимать дев-
ственность. Обратись, ми-
лая, в «Стол находок» — мо-
жет они чем помогут? 

* * * 

Алан Чумак: — «Бульвар» 
— это бульвар жизни! 

О.Ф.: — Причем, судя по 
«фэйсам», — Тверской. 

Голоса из-за столика под 
хватывают мыслю Чумака: -
Путь Украины - только по 
бульвару! 

О.Ф.: — С вами то все ясно, 
а вот «неньку» за какие грехи 
на «панель» толкаете? 

* * * 

Иосиф Кобзон (сидя рядом 
с двумя экс-вожаками украинс 
кого комсомола, Цыбухом и Ми-
роненко): — Не расстанусь с 
комсомолом - буду вечно моло-
дым! 

О.Ф.: — Ну ты, ЁСЯ, блин, 
даешь! Седина в голову - бес в 
ребро? 

* * * 

Андрей Миколайчук (поет 
здравицу в честь редактора 
«Б» Дмитрия Гордона): — 
Отаман, отаман! Нас веде у 
туман в час ранковий - Діма 
Отаман! 

О.Ф.: —Эх, Андрюшка, гор-
дон ты штопанный! С таки 
ми атаманами мы будем еще 
долго бродить, как ёжики в 
тумане... 

Послесловие: Может, 
оно и к лучшему, что в Сла-
вутиче телеканап НТУ не 
транслируют? 

С Ш Ш 
Ш Автограф - граф, 

имеющий собствен 
ную машину 

Телеграф -графе 
телевизором 

Автомат - неисправимый 
матерщинник 

Авантюра - проказник 
Юра 

Юрисконсульт - Юрина 
шпаргалка 

Махаон - бабочка, принад-
лежащая Маху 

Цемент - це мент (укр.) — 
понятно и так 

Истеблишмент - мили-
цейское руководство 

Крупье - продавец крупы 
Сёрфинг - балансировка 

на унитазе в скором поезде 
Колумбарий - музей Ко-

лумба 
Акция протеста - прием 

пищи вопреки прописанной 
диете 

Танцкласс - отмена урока 
Факультет - клуб для «го-

лубых» 
Феникс - куда подевался 

фен? 
Экстерьер - Бобик сдох 
Интерьер - заграничная 

псина 

» - - • „ 


